
Не скучать,
а скачивать!
Новая форма обслуживания 
«продвинутого» читающего населения
становится всё популярней

И просим мы учителей
не мучить нагленьких детей?
Госдума собирается особым законом защитить
педагогов от оскорблений словом и делом.
А что думают по этому поводу кузбассовцы? 10
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А потому не суйся
в воду, не узнав
о ее безопасности

Хоть кого
поразит
паразит

Все невесты на парад!
Говорят, что парад невест-2014 в Новокузнецке стал самым массовым в России. В нем приняли 
участие почти сто пятьдесят молодых женщин практически со всех городов юга Кузбасса.

Такую популярность празд-
ника среди кузбасских 
представительниц пре-
красной половины чело-

вечества, организаторы шоу объ-
ясняют тем, что в этом году парад 
совпал с Днем любви, семьи и вер-
ности.

Мероприятие открылось тан-
цем и раздачей ромашек – сим-
вола любви, а затем невесты тор-
жественно открыли парк семьи и 
любви, где высадили кустарники. 

В промежутке между этими собы-
тиями девушки водили хороводы 
в Арт-сквере вместе с коллективом 
«Параскева Пятница», провели фо-
тосессию и флешмоб и даже сыгра-
ли дружеский матч с футболистами 
ФК «Металлург-Кузбасс». Прав-
да, закончился матч очень быстро, 
как и планировалось, после симво-
лического первого гола, поскольку 
невесты побоялись запачкать свои 
белоснежные свадебные платья и 
испортить прически.

Между тем Кузбасс активно 
прирастает новыми ячейками об-
щества. Ежегодно ЗАГСы области 
регистрируют более двадцати ты-
сяч браков. Судя по статистике, 
чаще всего молодые люди распи-
сываются в Центральном районе 
Кемерова. В прошлом году здесь 
закрепила свой любовный союз 
2401 пара, в первом квартале ны-
нешнего – 381. На втором месте 

– одноименный район Новокуз-
нецка – 1772 и 302 пары соответ-

ственно, на третьем – снова об-
ластной центр, Ленинский район 
с цифрами 1645 и 296.

Традиционно отмечается зна-
чительное число брачующихся в 
праздники. К примеру, 27 июня, в 
День молодежи, ЗАГСы Кемеров-
ской области зарегистрировали 
33 брака, 8 июля, в День любви, 
семьи и верности, – 35 пар. Ожи-
дается свадебный бум и на День 
шахтера.

Татьяна Минеева.

  Невесты катались на коньках и байкерских мотоциклах, в лимузинах и каретах и даже сыграли дружеский матч с футболистами ФК «Металлург-Кузбасс».  
Фото Ярослава Беляева.
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//  фотофакт

//  обращение

//  история

102,7 млн тонн
угля добыли кузбасские горняки за январь—июнь этого 
года, что на 3,7% больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Отгружено 101,4 млн тонн 
топлива, в том числе на экспорт — 59,9 млн тонн. Остатки 
угля на складах предприятий составили 10,9 млн тонн.

//  цифра

//  жилье

Тем, кто готов помочь 
беженцам
Обладминистрация предлагает откликнуться кузбассовцам, 
которые могут временно разместить у себя беженцев с 
юго-востока Украины.

Тем, кто готов помочь вы-
нужденным переселенцам 
с временным жильем, нуж-
но позвонить по телефону 
(8-384-2) 58-72-84 (с 8.30 до 
17.30 в будние дни) и напи-
сать по электронной почте 
Belkevich-AV@ako.ru, с по-
меткой «Размещение граждан 
Украины». Необходимо ука-
зать контактные данные и ус-
ловия проживания.

ДЛЯ СПРАВКИ. По вопро-
сам миграционного законода-
тельства нужно обращаться на 
«горячую линию» УФМС Рос-

сии по области (8-384-2) 36-
25-34.

По вопросам получе-
ния правового статуса — 
(8-384-2) 36-04-69 (кон-
тактное лицо Надежда Алек-
сандровна Степанова).

По получению разрешения 
на временное проживание — 
(8-384-2) 75-73-47 (Ирина 
Александровна Грищенко).

По выдаче разрешений на 
работу, патентов — (8-384-2) 
36-32-76 (Андрей Сократо-
вич Белослудцев).

Пресс-служба АКО.

Дешевых квартир станет больше

Кемеровская область вошла в группу из 58 регионов страны, под-
писывающих в Министерстве строительства и ЖКХ соглашения 
по программе «Жилье для российской семьи». Первые шестнад-
цать субъектов Федерации подписали документы в начале июля.

Напомним, по программе 
«Жилье для российской семьи» к 
ранее запланированным объемам 
ввода жилой недвижимости до 
конца 2017 года дополнительно 
предстоит построить 25 милли-
онов квадратных метров жилья 
эконом-класса в целом по стране.

Квадратный метр такого жи-
лья должен будет продаваться 
по цене не выше 30 тысяч рублей. 
Удержать цену предполагается 
путём поддержки застройщиков 
обеспечением земельных участ-
ков инженерной инфраструк-
турой. Для этого федеральное 
Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию выпу-
стит инфраструктурные облига-
ции из расчёта до 4 тысяч рублей 
за 1 квадратный метр. АИЖК вы-
купает объект коммунальной ин-
фраструктуры, а затем передаёт 

его в аренду органу власти или ре-
сурсоснабжающей организации. 
Такой порядок обеспечивает по-
степенный возврат финансовых 
средств. В целом 58 участников 
проекта должны ввести 18,3 мил-
лиона квадратных метров жилья 
эконом-класса.

Какие же категории граждан 
могут попасть в программу? Как 
сообщили в пресс-службе мини-
стерства, общий перечень опре-
деляется правительством РФ, 
однако субъекты Федерации са-
мостоятельно устанавливают 
конкретные критерии и прио-
ритетные категории. В частно-
сти, по федеральным условиям 
претендовать на квартиры в та-
ких «бюджетных» домах могут 
граждане, проживающие в жи-
лье, где на одного члена семьи 
приходится не более 18 квадрат-

ных метров общей площади жи-
лых помещений; люди, прожи-
вающие в жилых помещениях, 
признанных непригодными для 
проживания, и в многоквартир-
ных домах, признанных аварий-
ными и подлежащими сносу или 
реконструкции; семьи, имеющие 
двух и более несовершеннолет-
них детей и являющиеся полу-
чателями материнского капита-
ла, а также семьи, имеющие трех 
и более несовершеннолетних де-
тей. Отдельная категория – ве-
тераны боевых действий. Нако-
нец, счастливыми обладателями 
квартир могут стать отдельные 
категории граждан, совокупные 
доходы которых вместе с прожи-
вающими с ними членами семей 
составляют в среднем 45 тысяч 
рублей, что позволяет приобре-
сти жилье с помощью ипотеч-
ного кредита, средств материн-
ского капитала и иных форм 
государственной либо муници-
пальной поддержки.

Евгений Беседин.

  БОЛЬШОЙ ПОМОЩНИК. Вчера знаменитый спортсмен Николай Валуев посетил Таловский детский 
дом Яшкинского района. Он помог ребятишкам накосить сена для подворья. Напомним, Таловский 
детдом славится своим большим подсобным хозяйством и животными – здесь и коровы, и куры. В 
прошлый свой визит Николай Валуев пообещал приехать летом, помочь косить траву. Своё обещание 
он сдержал. Фото Дарьи Кустовой.

По местам былых экспедиций

Одиннадцатидневное историческое путешествие – 114 кило-
метров сплава на катамаранах и 30 километров пешком – по 
южной малоизученной части Горной Шории совершили 13 
школьников и пять педагогов новокузнецкой гимназии №59.

Историческое потому, что 
участники экспедиции прош-
ли маршрутом, по которому 
сто лет назад прошла экспе-
диция Алтайской землеустро-
ительной партии. 109 фото-
графий, сделанных тогда ее 
руководителем Георгием Ива-
новичем Ивановым, чудом со-
хранились до наших дней в 
архивах Алтайского краевед-
ческого музея.

Школьники провели фото-
съемку мест, соответствующих 
фотографиям 100-летней дав-
ности, нашли предметы быта 
местного населения, вещи ста-
рателей, работавших в артелях 
по добыче золота. Более десят-
ка артефактов подготовлено для 
передачи работникам музея для 
определения их возраста и зна-

чимости. По предварительным 
данным, наибольшую истори-
ческую ценность представляют 
стволы от кремниевых ружей, 
найденных на месте дома быв-
шего поселка Сага, самодель-
ный кожаный сапог шорского 
охотника – ичиг, который пере-
дан в дар школьному музею жи-
телем села Чазы-Бук Валерием 
Кирсановым после того, как он 
увидел подобную обувь на фото 
Г. И. Иванова 1913 года.

Собранные материалы си-
стематизируют и подготовят к 
печати. Они войдут в инфор-
мационно-познавательный 
справочник к 400-летию нача-
ла освоения Кузнецких земель 
«Горная Шория – южный кРАЙ 
земли Кузнецкой». 

Татьяна Минеева.

  Участники исторической экспедиции.
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Когда родители с фантазией

В поселке Крапивинский состоялся районный конкурс «Па-
рад колясок».

Перед Домом культуры со-
бралось много зрителей от мала 
до велика, чтобы посмотреть 
это яркое шоу. Родители удив-
ляли своей фантазией, − каких 
только колясок здесь не было: 
«скорая помощь», «черепаха 
Тортилла», «замок принцессы», 
«корабль с матросами», «табор 
цыган»… Кстати, у маленько-
го «барона» Тимофея оказалась 
самой многочисленной группа 
поддержки.

− У нас большая семья, − 

сказала Юлия Краснобаева, 
жительница Крапивинского. – 
Тимофей – младший, ему год и 
восемь месяцев. Среднему сы-
нишке Арсению пять лет, стар-
шей дочке Ульяне – шесть. Все 
пришли поддержать коман-
ду. Взяли и двух племянников. 
Образы табора и повозки были 
навеяны самой жизнью. Нас, 
когда едем на природу или в 
гости, целая толпа набирает-
ся, баулы вещей с собой берем. 
Нам в шутку знакомые гово-

рят, мол, как цыгане.
− Удивил и Валентин Уфим-

цев, который представил ко-
ляску-тачку собственной 
конструкции, − рассказала 
Светлана Новикова, худрук 
местного молодежного центра 
«Лидер». – Она крепится к ве-
лосипеду. Так дедушке удобно 
возить своих внуков, а ребя-
тишкам интереснее.

В итоге никто из участников 
не остался без внимания членов 
жюри. Все конкурсанты полу-
чили грамоты и приятные по-
дарки.

Алена Федотова.

Кто самый «вертлявый»?
12 июля в Новокузнецке пройдет чемпионат Кузбасса по скорост-
ному закручиванию шурупов.

Третий год подряд мероприятие проводит одна из областных 
компаний по продаже инструментов. Сначала организаторы не ста-
вили задачу сделать соревнования массовыми, поэтому в них в фи-
нале участвовали только покупатели десяти магазинов розничной 
сети в Кемерове, Юрге, Белове, Новокузнецке, Междуреченске, как 
правило, 30-40 человек. В этом году вышли на новый уровень, полу-
чив поддержку комитета по физической культуре, спорту и туризму 
администрации Новокузнецка.

Помимо покупателей, прошедших отборочный тур и уже показав-
ших, кто из них самый ловкий, в чемпионате смогут участвовать все 
желающие. Чтобы стать призером соревнований, н ужно просто при-
йти и закрутить всего три шурупа. Для тех, кто покажет лучшее вре-
мя, приготовлены призы – скутер и десять аккумуляторных шуру-
повертов.

«Кузбасс» спросил читателей, какой необычный конкурс они 
предложили бы провести в своей профессиональной среде.

ПАВЕЛ МОРОЗОВ, 
электрик, г. Кемерово:

− Акцент сделал бы на творчестве. Например, я мастерю из прово-
дов обереги, подставки под горячие бокалы, шкатулки разные, нау-
чил и дочерей плести браслетики… Поучаствовал бы с удовольстви-
ем в конкурсе, где можно показать не только свои знания, опыт, но и 
нестандартный подход.

АЛИСА ФИЛИППОВА, 
бухгалтер, г. Междуреченск:

− Предложила бы шуточный конкурс для бухгалтеров, кто бы-
стрее посчитает на калькуляторе. Есть же компьютерные игры, в ко-
торых нужно на время слово какое-нибудь набрать. А здесь бы сум-
му сосчитать.

ИВАН ПАНЧЕНКО, 
продавец, г. Новокузнецк:

− Среди техники есть меганавороченная. Иногда, чтобы во всем 
разобраться, уходит много времени. Так вот, почему бы не устраи-
вать конкурсы на определение самого умного и продвинутого про-
давца. Кто быстрее других разберется во всех функциях устройства, 
тот получит приз и премию от босса.

НИНА РОГОВА, 
сотрудница туристической компании, г. Прокопьевск:

− С удовольствием поучаствовала бы в викторине на знание архи-
тектурных памятников и самых живописных мест всех стран мира. 
Эрудированные сотрудники – ценные кадры. Эти знания пригожда-
ются в работе, чтобы клиентам предложить тот или иной туристи-
ческий маршрут.

Мария Дарская
Алена Федотова.

  Парад колясок – не просто конкурс, а новый семейный праздник. Фото Александра 
Федотова.

В Новокузнецке – неделя уличного искусства

Художники из России, Казахстана и Германии распишут 
Новокузнецк.

Вчера там официально 
стартовал фестиваль «Неде-
ля уличного искусства», ко-
торый продлится до 13 июля. 
Для творчества граффитистов 
администрацией города отве-

дено более одной тысячи ква-
дратных метров. Всего будет 
оформлено 12 объектов в Цен-
тральном районе города: арки, 
трансформаторные будки, га-
ражи и даже фасады домов. Го-

товиться участники начали 
ещё в понедельник, 7 июля, со-
ставили на месте эскизы буду-
щих работ.

Кроме непосредственного 
украшения города современ-
ными рисунками, программа 
фестиваля включает и дру-
гие мероприятия. В городском 
молодёжном центре «Соци-
ум» пройдёт лекция знамени-
того граффитиста из Германии 
Акима Вольта (Zebster), со-
стоятся открытые уроки по 
теме «Граффити как способ 
самовыражения». На улич-
ных площадках Новокузнец-
ка пройдут региональный батл 
танцоров брейка и выступление 
рэп-коллективов. Можно ска-
зать, что фестиваль познакомит 
многих горожан с современной 
культурой молодёжи. Но глав-
ная задача «Недели уличного 
искусства» – это привлечь вни-
мание к творчеству граффити.

В день закрытия фестиваля 
три автора лучших работ по-
лучат денежные призы. В бу-
дущем «Неделя уличного ис-
кусства» будет проводиться 
регулярно.

Дарья Мулова.
  Главная задача фестиваля – привлечь внимание к 
творчеству граффити. Фото Ярослава Беляева

Станет еще жарче

Синоптики прогнозируют 
усиление жары в предстоящие 
выходные.

Именно в субботу и в воскре-
сенье Кузбасс окажется в самом 
центре Атлантического цикло-
на, который еще формируется и 
в скором времени окажется у нас.

– Пока мы находимся про-
сто в центре теплой воздушной 
массы, – рассказывает пресс-
секретарь Кемеровского гидро-
метцентра Наталья Полуэктова, 

– средние ночные температуры 
в области в пределах от +13 до 

+17 градусов, а дневные – от +26 
и до +30. С приходом же Атлан-
тического циклона температура 
ночью повысится до +20 граду-
сов, а дневная будет и вовсе от + 
30 до + 35 градусов. На солнце 
термометры могут зашкаливать 
и за все 40 градусов с отметкой 
«плюс».

Усиление жары будет сопро-
вождаться дождями с грозами и 
градом, которые пройдут места-
ми. Уже ко вторнику Атлантиче-
ский циклон сменится антици-
клоном и станет прохладнее.

Оксана Панарина.
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//  отдых

Ужас во сне и наяву

Мужчине, уснувшему рядом с железной дорогой, поездом от-
резало пальцы.

Накануне ранним утром к ра-
ботникам локомотивно-ремонт-
ного депо на ст. Кемерово-Сор-
тировочная ввалился пьяный 
мужчина с окровавленной ру-
кой и закричал, что на него на-
пал неизвестный с топором и от-
рубил ему пальцы. А перед этим 
преступник якобы зарубил и его 
жену…

Железнодорожники сразу же 
вызвали «скорую помощь» и 
транспортную полицию.

Когда в депо прибыла опер-
группа, пострадавшего уже увез-
ли в больницу. На участке же-
лезнодорожного полотна, откуда 
появился мужчина, полицейские 
нашли на траве и рельсах следы 
крови и фрагменты двух отрезан-
ных пальцев.

Дальнейшее расследование 
показало, вся страшная история 
мужчины о неизвестном потро-

шителе с топором оказалась пья-
ным бредом. Жена потерпевше-
го – целая и невредимая – ждала 
его дома, а сам он, как выяснилось, 
накануне куда-то ушел…

После того как полицейские на-
вестили пострадавшего в больни-
це, все стало на свои места. В тот 
вечер он выпил около литра водки 
и уснул в кустах рядом с рельсами. 
Когда поезд проехал по его руке, 
он проснулся от болевого шока и 
поспешил за помощью к желез-
нодорожникам и рассказал им то, 
что ему привиделось спьяну.

Как рассказала сотрудница 
пресс-службы Кузбасского ли-
нейного управления МВД России 
Елена Щербинина, сейчас жизни 
и здоровью кемеровчанина ниче-
го не угрожает. Транспортные по-
лицейские проводят дополнитель-
ную проверку его показаний.

Владимир Дмитриев.

«Красногорский» уик-энд

Каждое воскресенье в Кемеро-
ве, на Красной горке, в рамках 
проекта «Дни семейного отды-
ха» проводятся мероприятия по 
организации детского досуга.

Встречи организуются ад-
министрацией музея-запо-
ведника совместно с дет-
ско-юношеской библиотекой. 
Тематика встреч продумыва-
ется и согласовывается. Каж-
дое воскресенье ребят ждёт 
новая программа, благодаря 
которой они узнают много ин-
тересного не только об исто-
рии родного края, но и о дру-
гих регионах, их праздниках и 
обычаях.

В мероприятии участву-
ют дети из школьных лагерей, 
детских домов и просто те, кто 
хочет весело и с пользой про-
вести время. Постоянных ма-
леньких гостей здесь называ-
ют «красногорские».

«Мы мастерили воздушных 
змеев, запускали их и прово-
дили конкурсы, – рассказы-
вает Ольга Воробьёва, органи-
затор дней семейного отдыха. 

– Также ребятам предлагаются 
спортивные программы, вик-
торины и традиционное рисо-
вание на асфальте.

Так, детско-юношеская би-
блиотека подготовила для ре-
бят игру на краеведческую 
тему – им предстояло собрать 
мозаику на тему «Достопри-

мечательности города».
По окончании мероприятия 

ребят ожидал спуск в «шахту». 
Эта экспозиция помогает де-
тям сформировать представ-
ление не только о своём крае, 
но и о труде шахтеров.

Юлия Золотарева, 
студентка КемГУ.

Фитнес на траве – полезно и бесплатно

Этим летом у жителей Кемерова появился новый вариант 
времяпровождения – каждую субботу с 10.30 до 12.00 в Пар-
ке Победы имени Г.К. Жукова проходят бесплатные занятия 
по фитнесу.

Не всем позволяют сред-
ства посещать тренажёрный 
зал, а иногда просто не полу-
чается настроиться на это. Но 
теперь фитнес доступен каж-
дому.

Каждое занятие начи-
нается с бесплатной fi tness-
диагностики. На специальных 
весах измеряется соотноше-
ние мышечной массы тела, 
жировой ткани и воды, что 
позволяет определить биоло-
гический возраст человека. С 
помощью результатов мож-
но понять, на что необходи-
мо сделать упор на трениров-
ке. Если возникнут какие-то 

вопросы, всегда есть возмож-
ность получить консультацию 
у сертифицированных специ-
алистов Александра Комисса-
рова и Алексея Путинцева.

Не бывает совершенно оди-
наковых тренировок. На-
пример, здесь практикуются 
аэробика, пилатес, йога и др. 
Мероприятие прово дят раз-
ные специалисты: Екатерина 
Голдырева, Жанна Пигалова, 
Елена Ившина. Так даже инте-
реснее! Ведь у каждого из них 
свой особенный эмоциональ-
ный настрой, энергетика, под-
ход к работе.

«Фитнес на траве – это го-

родской проект, согласован-
ный с управлением спорта и 
молодёжной политики Кеме-
рова. Для того чтобы он стал 
максимально доступным для 
жителей, выбрана площадка 
в центре города. Это отлич-
ный способ приобщить людей 
к здоровому образу жизни, – 
рассказывает один из орга-
низаторов мероприятия Ека-
терина Логунова. – Многие 
приходят на занятия не один 
раз. Они приводят членов сво-
ей семьи, друзей. Однажды на 
тренировку пришла семиде-
сятилетняя бабушка. Она та-
кая молодец, пробовала даже 
отжиматься. Все восхищались 
и аплодировали ей. Вот такие 
люди живут в нашем городе!»

Лия Гараева,
 студентка КемГУ.

Кузбасская студвесна на фестивале ШОС

Вчера делегация кузбасских студентов вернулась домой с 
международного фестиваля «Студенческая весна Шанхай-
ской организации сотрудничества» в Забайкальском крае, 
где ребята успешно выступили.

В мероприятии участвова-
ли около 3,5 тыс. человек из 
полутора десятка стран, в том 
числе из Беларуси, Казахстана, 
Китая, Турции, Шри-Ланки. 
Кузбасс представляли 162 сту-
дента, которые выступали в 
номинациях «Творчество», 
«Спорт», «Зарница», «Медиа» 
и «Молодой политик». На пло-
щадке «Молодой политик» 

в конкурсе инновационных 
проектов в числе трех лучших 
авторов оказалась кемеров-
ская студентка Юлия Волко-
ва. Она представила кинопро-
ект «Страны ШОС — Видение 
молодых». Все трое получи-
ли сертификаты на участие в 
международной группе «100 
инноваторов» Московского 
международного форума ин-

новационного развития «От-
крытые инновации». Он прой-
дет в Москве в октябре этого 
года.

Спортсмены Кемеровской 
области заняли весь пьедестал 
почета в соревнованиях по 
футболу, а также третье место 
по волейболу и первое в тур-
нире «Большие гонки».

В военно-патриотических 
соревнованиях «Зарница» куз-
бассовцы в условиях жесто-
чайшей конкуренции заняли 
третье место в общем зачете.

Вера Скворцова.

Вовремя оказался рядом

Накануне в Новокузнецке житель Новосибирской области спас 
ребенка, выпавшего из окна второго этажа.

Это произошло около трех ча-
сов дня в доме № 21 по ул. Кирова. 
Гуляя во дворе со своим ребенком, 
42-летний житель Новосибирской 
области, который приехал в гости 
к своим новокузнецким друзьям, 
увидел, что из окна второго этажа 
свисает уцепившийся за подокон-
ник малыш. Мужчина бросился к 
дому. И, как оказалось, вовремя: 
кричавший во весь голос ребенок 
в это время сорвался, и мужчине 
удалось его подхватить…

Успокоив мальчика, новосиби-
рец позвонил в полицию и в «ско-
рую помощь».

Как выяснилось, спасенному 
ребенку всего 1 год 10 месяцев. 
Трагедия чуть было не произошла 
из-за недосмотра его матери, ко-

торая уснула и не видела, как ма-
лыш забрался на открытое окно…

В настоящее время решает-
ся вопрос о привлечении матери 
к ответственности – за ненадле-
жащее исполнение родительских 
обязанностей.

Страшная статистика: по ин-
формации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области, в 
этом году из-за беспечности и бес-
контрольности взрослых в Куз-
бассе из открытых окон (боль-
шинство из них были забраны 
москитными сетками, создавая у 
детей иллюзию закрытости) вы-
пали и травмировались уже пяте-
ро ребятишек, еще один разбился 
насмерть…

Всеволод Владимиров.

Департамент культуры и национальной политики Кемеров-
ской области, Кемеровский областной колледж культуры и ис-
кусств с прискорбием извещают о кончине на 58-м году жизни 
заведующей отделом творческо-исполнительской деятельно-
сти колледжа 

ВЕРЕМЕЕВОЙ Натальи Федоровны
и выражают глубокие соболезнования родным и близким по-
койной.

  Такой отдых помогает ребятам узнавать много нового о 
родном крае. Фото автора.

В деревне Шестаково Чебулинского района прошло награждение 
палеонтологов, обнаруживших останки уникального «ящера-по-
пугая», и помогающих им юных краеведов.

Вчера по поручению губернато-
ра Амана Тулеева его заместитель 
Елена Пахомова вручила членам 
научной экспедиции областные на-
грады и целевые премии – за вклад 
в сохранение и популяризацию 
историко-культурного наследия 
Кузбасса. Премиями также отмече-
ны 10 юных краеведов.

После этого ученые поделились 
с местными жителями информаци-

ей о ходе раскопок. Научный ру-
ководитель экспедиции, эксперт 
по палеонтологии Минкультуры 
РФ Евгений Мащенко подчеркнул 
уникальность Шестаковского ар-
хеологического комплекса не толь-
ко для Кузбасса, но и для России 
и всего мира. Уникальные экспо-
наты, найденные здесь, останутся 
в области и будут храниться, изу-
чаться и экспонироваться. 
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 Красное озеро – излюбленное место отдыха кемеровчан. Именно здесь разрешено купание, 
потому что владельцы пляжа позаботились о безопасности отдыхающих. Фото Сергея Гавриленко.

// факт и комментарий

– Судебная медицина, от которой во многом зависит спра-
ведливость правосудия, переживает сегодня в России не луч-
шие времена. Два года назад на федеральном уровне решался 
вопрос о передаче службы в прямое подчинение Минздрава 
РФ. Единоначалие и жесткая вертикаль власти позволили бы 
выработать единообразный подход к экспертным решениям 
в масштабах всей страны. А дополнительное целевое финан-
сирование должно было существенно укрепить материально-
техническую базу службы в регионах. Но из-за финансового 
кризиса реформа так и не началась.

В состав Кемеровского областного бюро судмедэкспертизы, 
кроме кемеровского подразделения, входят еще 10 городских, 
районных и межрайонных. Кемеровское подразделение име-
ет довольно хороший уровень оснащения. Несколько лет на-
зад, например, благодаря поддержке Госнаркоконтроля для на-
шей химической лаборатории был приобретен хроматограф с 
масс-селективным детектором – современный аппарат, позво-
ляющий на высоком уровне определять все виды токсикантов, 
включая актуальные сегодня синтетические наркотики. Осна-
щение прочих подразделений бюро оставляет желать лучшего. 
Как, впрочем, и условия для работы судебных медиков.

Начиная еще с советских времен большинство отделений 
судмедэкспертизы базируется на площадях обычных больниц, 
в ряде случаев – в больничных моргах. Уже лет 15-20 их финан-
сирование осуществляется по остаточному принципу: в первую 
очередь главные врачи ЛПУ заботятся о том, чтобы привести в 
порядок лечебные корпуса, на «судебников» денег не остается. 
Это проблема не только Кузбасса – всей России.

Передача зданий, занимаемых территориальными подраз-
делениями, в оперативное управление областному бюро СМЭ 
предполагает, что средства на их содержание департамент 
здравоохранения будет теперь напрямую направлять в Кеме-
ровское бюро судмедэкспертизы. А мы сами станем решать, ка-
кие «дыры» латать в первую очередь: где кровлю чинить, где 

– канализацию, а где – отопление. Ведь в программу модерни-
зации здравоохранения судебная медицина, к сожалению, во-
обще не попала.

Первой «ласточкой» оперативного управления КОБСМЭ 
стало здание Прокопьевского городского отделения судеб-
но-медицинской экспертизы. (Оно находится на территории 
областной клинической ортопедо-хирургической больницы 
восстановительного лечения в г. Прокопьевске). На очереди – 
подразделения бюро в Ленинске-Кузнецком и Белове.

Валентина Акимова.

Разделяй  
и управляй
Здание городского отделения судебно-меди-
цинской экспертизы Прокопьевска перешло  
в оперативное управление Кемеровского област-
ного бюро СМЭ. О том, чем была вызвана такая 
необходимость, а также о перспективах службы 
рассказывает начальник КОБСМЭ  
Владимир Валентинович РЫЧКОВ:

// спрашивали? Отвечаем!

С июля мы живем по новым 
жилищно-коммунальным тари-
фам. Для тех, кто имеет одну 
квартиру, плата за ЖКУ меня-
ется незначительно, и люди это 
скоро поймут по своим квиткам. 
Совсем другое дело – рост пла-
ты для владельцев квартир, в 
которых никто не прописан, или 
сдающих жилье в аренду. Мало 
того, что этих граждан переве-
ли недавно на 100-процентную 
оплату услуг, так еще сейчас эти 
услуги подорожали. А я, на-
пример, купил квартиру в ново-
стройке, там еще не прописан. 
И что же теперь – платить в три 
раза дороже?

Павел Исаев.
Кемерово.

Судя по тому, что нового жилья сейчас 
в Кузбассе вводят много, данный вопрос 
волнует большинство покупателей квар-
тир. Так совпало, что с 1 апреля в Кемеро-
ве ввели 100-процентную оплату за ЖКУ 
для владельцев так называемых «нуле-
вых» квартир, а с июля повысили тари-
фы ЖКХ по всей стране. Однако первую 
меру могли бы ввести намного раньше – 
постановлением коллегии администра-
ции Кемеровской области еще в 2007 году 
было рекомендовано муниципальным 
образованиям установить плату за ЖКУ 
в размере 100% для граждан, являющих-
ся собственниками жилых помещений, в 
которых никто не зарегистрирован, либо 
это жилье сдается в аренду. Связано это 
было с тем, что с 2005 года коренным об-
разом изменилась система финансирова-
ния ЖКХ по всей стране. Федеральный 
центр полностью прекратил дотировать 
отрасль в расчете на то, что во всех реги-

онах население перейдет на стопроцент-
ную оплату жилья и коммунальных услуг.

Однако рекомендациями данного по-
становления воспользовались до 2014 
года только девять территорий Кузбас-
са, в начале этого года приняли такие ре-
шения еще одиннадцать муниципальных 
образований, остальные сейчас приво-
дят свои муниципальные акты в соответ-
ствие с данными рекомендациями.

В областном центре более 24 тыс. квар-
тир, где никто не прописан, из них в 6 тыс. 
квартир не установлены индивидуаль-
ные приборы учета.

В сложившейся ситуации введение 
данной меры позволит сэкономить 150 
млн руб., на эти деньги можно отремон-
тировать 115 лифтов или установить 500 
детских площадок.

Естественно, местные власти трево-
жил вопрос, что делать с новостройка-
ми. Как пояснили «Кузбассу» в облад-

министрации, решение было принято 
такое: собственники квартир, которые 
пока не оформили право собственности 
в юстиции, могут обратиться в управля-
ющую компанию и представить акт при-
ема-передачи квартиры в пользование, а 
также договор о долевом участии в стро-
ительстве. На основании этого им будет 
оформлено временное проживание. А 
значит, они, как и большинство прожива-
ющих в городе, будут платить по установ-
ленным тарифам, которые дотируются из 
бюджета. То есть без 100% оплаты ЖКУ.

Следует учесть, что бывают и такие си-
туации, при которых граждане не могут 
зарегистрироваться в помещении в связи 
с прохождением процедуры определения 
права собственности. В этом случае во-
просы платы за жилье будут рассматри-
вать индивидуально на комиссии в адми-
нистрациях муниципальных образований.

Елена Щербакова.

А за новострой еще дороже?

// безопасный отдых

Жители Кемерова 
дождались жарких 
дней, а значит, пора 
купаться! Но возника-
ет проблема: почти на 
всех пляжах города 
установлены пред-
упреждающие знаки 
«Купание не рекомен-
дуется».

Красное озеро – излюблен-
ное место отдыха кемеровчан. В 
жару здесь ежедневно собирает-
ся более двухсот человек. Пляж 
разделён на «дикий» и «плат-
ный». Отличие в обустройстве: 
песок, лежаки, кафе. Всю при-
брежную часть держат под при-
смотром квалифицированные 
спасатели и медики.

В столице Кузбасса Роспо-

требнадзор официально раз-
решил купание лишь именно в 
Красном озере, и связано это с 
тем, что владельцы пляжа поза-
ботились о безопасности отды-
хающих. Со дна у берега водо-
ема убрали арматуру, разбитые 
бутылки и другой мусор, очи-
стили его от грязи, глины, ила. 
Озеро стало гораздо чище даже 
по сравнению с прошлым годом.

- У нас проходят ежегодные 
проверки абсолютно всех служб, 

- объясняет Ирина, администра-
тор платного пляжа на Красном 
озере. – Берут пробы почвы два 
раза за год. Мы регулярно очи-
щаем свой пляж и даже соседний 
«дикий», потому что там люди 
много мусорят.

По итогам санитарно-гигие-
нических исследований, во всех 
остальных водоёмах города вода 
не соответствует нормативам. 
При этом за несколько лет в Ке-

мерове открылось множество 
зон отдыха: «Клеопатра» в За-
водском районе, «Чайка» в Цен-
тральном и «Золотой берег» в 
Ленинском. Они подходят для 
семейного отдыха: там есть во-
лейбольные площадки, беседки, 
кафе, домики. Но купание везде 
строго запрещено. И сознатель-
ные жители это уже понимают.

- Очень редко я купалась в пре-
делах города, - рассказывает ке-
меровчанка Евгения. – Стараемся 
семьёй поехать на Обское водо-
хранилище в Новосибирск: там 
гораздо чище! Ещё собираемся 
съездить в Белово, говорят, что и 
там тоже вода чище, чем здесь.

Всего нынешним летом в Ке-
меровской области открыто 
одиннадцать пляжей, где разре-
шено купание в водоеме. Но пла-
нируется открыть еще 25.

Екатерина Шамина,
студентка КемГУ.

Загорай, но не купайся!
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 Участники фестиваля профессионального мастерства.

Стержень успеха

Столь лестная оцен-
ка американской ки-
нозвезды прозвучала 
в адрес Виталия Шве-

ца, руководителя группы ин-
формационных технологий 
Новосибирского линейного 
производственного управле-
ния магистральных газопро-
водов ООО «Газпром транс-
газ Томск», и вызвала улыбки 
в конференц-зале администра-
ции «Газпром трансгаз Томск», 
где проходило награждение по-
бедителей IV фестиваля про-
фессионального мастерства 
«Лучший по профессии ООО 
«Газпром трансгаз Томск». Ви-
талий в их числе: его видеови-
зитка, по мнению жюри, была 
самой удачной в одном из зада-
ний конкурса «Лучший моло-
дой работник». В целом на фе-
стивале определялись лучшие 
сотрудники компании по девя-
ти рабочим профессиям. Выяс-
нить это приехали в Томск 155 
специалистов из 21 филиала 
предприятия и 12 регионов Си-
бири и Дальнего Востока.

Слагаемые  
надёжности

За годы своего существова-
ния лозунг «Газпром трансгаз 
Томск» – «Надёжная компа-
ния» превратился из реклам-
ного слогана в констатацию 
факта, не вызывающего ни у 
кого сомнения. Автоматиза-
ция процесса транспортиров-
ки газа, передовые по мировым 
стандартам технологии и обо-
рудование, наукоёмкие рацио-
нальные предложения – всё это 
было бы сложно разработать и 
внедрить в производство без за-
интересованного отношения к 
своей работе людей. Ведь надо 
признать: каким бы автомати-
зированным ни было предпри-
ятие, именно человек, уровень 
его опыта и мастерства, стоит 
во главе надежности и безопас-
ности эксплуатации газотран-
спортной системы.

Участники фестиваля – люди 
уважаемые в своих филиалах. 
Они – профессионалы. Имен-
но поэтому они здесь, чтобы со-

// мастерство

– А, Виталий – отличный парень, – на лице 
Брюса Уиллиса появилась его знаменитая 
голливудская улыбка, – он консультировал нас 
на съёмках четвёртой части «Крепкого ореш-
ка». Помните, все эти системы дистанционного 
управления газопроводом и всё такое…

ревноваться на высоком уровне 
и по возможности доказать своё 
превосходство среди коллег.

В программе девять кон-
курсов по рабочим профес-
сиям. Практические задания 
максимально приближены к 
реальным условиям работы, и 
поэтому проходили они на пло-
щадках Томского и Юргинско-
го линейных производственных 
управлений, учебных полиго-
нах Корпоративного институ-
та и управления аварийно-вос-
становительных работ (УАВР), 
а также на территории УМТСиК 
и автомобильной газонаполни-
тельной компрессорной стан-
ции компании «Газпром транс-
газ Томск» в посёлке Зональном.

От напильника  
до трубоукладчика

Практическая часть кон-
курса «Лучший линейный тру-
бопроводчик» меньше всего 
напоминала соревнование. Ни-
какой спешки и суеты. На зали-
той солнцем площадке учебно-
го полигона УАВР конкурсанты 
методично и спокойно демон-
стрировали своё умение обслу-
живать крановый узел: заменя-
ли гидравлическую жидкость 
на кране ДУ 150. На плечах этих 
людей обеспечение надёжности 
основного оборудования газо-
вой магистрали.

– Фронт работ линейного тру-
бопроводчика простирается от 
умения работать напильником 
до управления трубоукладчи-
ком,– говорит Денис Васюков, 
начальник производственного 
отдела по эксплуатации маги-
стральных газопроводов, воз-
главивший одну из конкурсных 
комиссий. – Случайных людей 
эта профессия не терпит.

Лучшим в этой номинации 
стал Михаил Ульяничев. Его 
стаж пока невелик – шесть лет 
на Володинской промплощадке 
Томского ЛПУМГ. Но Михаил 
как раз из тех, кто стремится к 
саморазвитию. Молодой трубо-
проводчик учится в ТПУ и ско-
ро станет дипломированным 
инженером.

Автоматизм  
мастерства

Лучшего машиниста техноло-
гических компрессоров опреде-
ляли также «в поле»: на полиго-
не Володинской промплощадки. 
Здесь конкурсантам предлага-
лось вывести ГПА в ремонт и 
установить временное гермети-
ческое устройство, называемое 
на профессиональном языке га-
зовиков «шаром».

– В этом году можно конста-
тировать факт: только один из 

конкурсантов, а именно с КС 
«Александровская», работает 
на старых газоперекачивающих 
агрегатах, потому что эта север-
ная компрессорная станция пока 
ещё находится в стадии рекон-
струкции. Все остальные участ-
ники с новым оборудованием 
давно и хорошо знакомы, – рас-
сказывает Александр Парфёнов, 
заместитель начальника произ-
водственного отдела по эксплу-
атации компрессорных станций.

Победителем уже четвертый 
раз подряд становится Сергей 
Медведев, машинист техноло-
гических компрессоров Чажем-
товской промплощадки. Боль-
шой профессионал, он может, по 
свидетельству руководства, чуть 
ли не с закрытыми глазами со-
брать и разобрать агрегат. Руки 
у него, что называется, золотые. 
19 лет работы в «Газпром транс-
газ Томск» не прошли даром. Да 
и четвёртое место, занятое им 
недавно на конкурсе, проходив-
шем в рамках всего Газпрома (в 
практической части он был вто-
рым), дорогого стоит.

Фестиваль –  
это праздник

Тем временем на полиго-
не Юргинского ЛПУ вблизи 
КС Проскоково соревновались 
машинисты трубоукладчиков. 
«Провести центровку тройни-
ка» – такова практическая за-
дача. Жюри оценивало точ-
ность и скорость проведения 
работы. Собственно, эти два 
момента особенно важны при 
проведении огневых.

На Владимира Мартемья-
нова, машиниста трубоуклад-
чика Новосибирского ЛПУМГ, 

было невозможно смотреть без 
улыбки: он просто излучал ра-
дость, позитив и приподнятое 
настроение. Всем своим видом 
он доказывал: для участников 
фестиваль – это настоящий 
праздник.

– Нам интересно пообщаться 
между собой. В этом году при-
ехали ребята с Дальнего Восто-
ка. Познакомились, отличные 
ребята! Все успешно справля-
ются с заданиями. А вообще, 
хороший конкурс и организо-
ван прекрасно.

В итоге лучшим оказался 
машинист УАВРа Александр 
Лепёшкин.

Адгезия на прочность
На учебном полигоне Корпо-

ративного института проходи-
ла практическая часть конкурса 
на лучшего монтёра по защи-
те трубопроводов от коррозии. 
На практике требовалось опре-
делить качество нанесения ла-
кокрасочного покрытия в соот-
ветствии со всеми требованиям 
нормативов Газпрома методом 
адгезии или, говоря проще, ме-
тодом отслаивания. Отслаивать 
краску можно, как нам объяс-
нили, четырьмя способами: от 
простого отрыва до разных над-
резов. Направление это впервые 
включили в конкурсную про-
грамму в прошлом году.

– У меня богатый опыт работы, 
потому что по этой специально-
сти я работал и на других пред-
приятиях, – рассказал Андрей 
Козич, монтёр по защите тру-
бопроводов от коррозии ИТЦ. – 
Поэтому, сравнивая, могу ска-
зать, что защита трубопроводов 
от коррозии в «Газпром трансгаз 

Томск» поставлена на очень вы-
соком уровне. Это было видно и 
по участникам конкурса: ребя-
та все грамотные, многие с выс-
шим образованием и большим 
опытом работы. Я хотел бы по-
благодарить инженеров с моего 
участка, которые помогли мне 
подготовиться к конкурсу.

Андрей шесть лет назад окон-
чил Томский политехнический 
университет. Работает на пред-
приятии год. Впервые участву-
ет в конкурсе. И побеждает, став 
лучшим по профессии.

На связи!
Сразу два конкурса было по-

священо профессиям связистов: 
конкурс на лучшего кабельщи-
ка-спайщика и электромонтёра 
станционного оборудования те-
лефонной связи.

Если представить эти про-
фессии образно, скажем, в ар-
мейских реалиях, то первые 
отвечают за прокладку и целост-
ность кабеля между командны-
ми пунктами, а вторые - за ра-
боту телефонов. Победителем в 
конкурсе электромонтёров стал 
представитель администрации 
общества Вадим Толкачёв. Уди-
вить его новой конкурсной зада-
чей сложно: 15 лет он отдал ра-
боте на предприятии и участвует 
в этом смотре профессионализ-
ма второй раз.

– Значение этого фестиваля 
в том, что он заставляет людей 
стремиться к новым высотам, 
учит преодолевать трудности 
и верить в себя! Во всём этом 
огромный стимул и желание 
стать лучше.

окончание на 7-й стр.

ЛУЧШИЙ МОЛОДОЙ 
РАБОТНИК ДОЛЖЕН 
БЫТЬ ЛИДЕРОМ ВО 

ВСЁМ: В ДЕЛОВЫХ ИГРАХ, 
В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ 
КОНКУРСАХ, В СПОРТЕ.

Реклама.
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Стержень  
успеха
окончание. начало на 6-й стр.

Не обошлось в конкурсной 
борьбе и без сюрпризов. Мало 
кто мог предположить, к при-
меру, что лучшим кабельщиком 
станет парень из Приморья, а 
не представитель одного из ста-
рейших филиалов компании (та-
кой ход событий можно было бы 
считать более логичным). В ре-
зультате поздравить победи-
теля, а им стал Юрий Мулин из 
Приморского ЛПУМГ, пришел 
Андрей Драчёв, директор фили-
ала. Радостное событие, ставшее 
знаковым не только для самого 
участника, а для всей команды 
приморцев. Примечательно, что 
в Приморском филиале компа-
ния располагает оптоволокон-
ным кабелем, поэтому у Юрия 
не было достаточной практики 
для участия в конкурсе, где ис-
пользовался традиционный ка-
бель. Но это его не остановило: 
он специально брал уроки в Рос-
телекоме, где всему научился, и 
показал в итоге высокий класс.

– Команду связистов, кото-
рая сформировалась на Дальнем 
Востоке, можно охарактеризо-
вать как высокопрофессиональ-
ную, она успешно влилась в кол-
лектив предприятия. Молодцы! 

– подвел черту Игорь Глаголев, 
начальник отдела телекоммуни-
каций службы связи.

Премьера молодых
Невозможно подробно рас-

сказать обо всех десяти кон-
курсах. Каждый из них был по-
своему интересен. Высочайший 
профессионализм демонстриро-
вали наполнители баллонов, во-
дители пожарных автомобилей 
и стропальщики. В череде тра-
диционных состязаний на этом 
фестивале состоялась и своего 
рода премьера – конкурс на луч-
шего молодого работника. Каж-
дый из его участников – лидер в 
своём подразделении по многим 
человеческим и профессиональ-
ным качествам. Это и позволило 
молодым сотрудникам влиться 
в число участников нового кон-
курса.

Задания были разными. Одни 
выявляли наличие или отсут-
ствие таких профессиональных 
компетенций, как способность 
к самопрезентации с использо-
ванием современных техниче-
ских средств. В других акцент 
делался на общую и корпоратив-
ную эрудицию, лидерство и уме-
ние работать в команде, а также 
творческий подход к делу.

К примеру, для проверки кор-
поративной эрудиции конкур-
сантам предлагалось ответить 
на 600(!) вопросов о различ-
ных аспектах деятельности Газ-
прома и его дочернего общества 
«Газпром трансгаз Томск». Кон-
курс продолжился в СК «Гармо-
ния», где ребята отвечали уже 
на самый широкий спектр во-
просов в области истории, по-

литики, географии, демонстри-
руя свои энциклопедические 
знания. Умение же работать в 
команде и лидерские качества 
проявлялись на практических 
испытаниях в режиме тренин-
га. Впрочем, организаторы кон-
курса предоставили участникам 
возможность проявить себя не 
только с профессиональной точ-
ки зрения. В легкоатлетическом 
манеже прошли соревнования, 
где требовалось показать хоро-
шую физическую подготовку.

– Настал момент, когда ини-
циатива в организации тех 
или иных мероприятий идёт 
не сверху, от руководства, как 
мы к этому привыкли, а от со-
трудников коллектива, – го-
ворит Владимир Овчаренко, 
руководитель молодёжного 
объединения «Газпром транс-
газ Томск». – Именно так и воз-
ник конкурс «Лучший молодой 
специалист», вобравший в себя 
тот драйв, который излучает 
наша молодёжь. Мы дали лю-
дям возможность выплеснуть 
энергию и показать свои твор-
ческие способности, о которых 
никто и не догадывался.

Общность  
профессионализма

– Когда вокруг тебя коллектив 
соответствующей квалификации, 
всегда возникает некая общность 
людей с общими интересами, – 
сказал на торжественной церемо-
нии закрытия Александр Лун-Фу, 
главный инженер – первый заме-
ститель генерального директо-
ра.– И, естественно, они помога-
ют друг другу развиваться, расти, 
обмениваются опытом, знания-
ми – это одна из задач корпора-
тивных фестивалей.

Под аплодисменты победи-
тели получали памятные при-
зы как высшее признание их 
профессионализма в многоты-
сячном коллективе «Газпром 
трансгаз Томск». Впрочем, все 
участники конкурса – уже по-
бедители. Все они кропотливым 
трудом и целеустремлённостью 
добились вершин профессио-
нального мастерства и не оста-
новились на достигнутом. В 
этом – стержень успеха компа-
нии, работающей в Сибири и 
на Дальнем Востоке, компании, 
имя и репутация которой осно-
вываются на профессионализме 
и силе духа её работников.

Николай Пигарёв.

ФЕСТИВАЛЬ 
ЗАСТАВЛЯЕТ ЛЮДЕЙ 
СТРЕМИТЬСЯ 

К НОВЫМ ВЫСОТАМ, 
УЧИТ ПРЕОДОЛЕВАТЬ 
ТРУДНОСТИ И ВЕРИТЬ 
В СЕБЯ! ВО ВСЁМ ЭТОМ 
ОГРОМНЫЙ СТИМУЛ  
И ЖЕЛАНИЕ СТАТЬ ЛУЧШЕ.

// о чем писал «Кузбасс» 12.07.1958

Школьники  
помогают совхозу

Киселевск. (Корр. «Кузбас-
са») Еще весною к руководите-
лям совхоза «Суртаиха» приш-
ли представители городской 
средней школы №16 и заявили, 
что ее ученики хотели бы шеф-
ствовать над посевами кукуру-
зы. Эту инициативу в совхозе 
горячо поддержали, и школе 
был выделен участок в 20 гек-
таров на полях четвертой фер-
мы.

С большим интересом ожи-
дали школьники появления 
всходов на своем участке, не 
раз спрашивали учительницу 
биологии Наталью Дмитриев-
ну Мигунову:

- Когда же мы поедем на про-
полку?

И вот этот день настал. Око-
ло 250 пятиклассников и ше-
стиклассников в течение всей 
минувшей недели трудились 
на полях совхоза. Каждый 
школьник отработал два дня. 
Ребята пропололи 7 гектаров 
кукурузы дважды, а остальные 
13 гектаров – один раз. Управ-
ляющий фермой Т.А. Заец 
остался доволен работой юных 
школьников.

- Молодцы ребята! – сказал 
он, когда прополка была завер-
шена, и попросил школьников 
помочь коллективу фермы об-
работать еще 7 гектаров куку-
рузы. Учащиеся охотно согла-
сились…

Все лето учащиеся будут 
ухаживать за подшефным 
участком, а затем старшеклас-
сники этой же школы уберут 
урожай и сами его засилосу-
ют. Ученики школы №16 твер-
до намерены вырастить по 300 
центнеров кукурузы на каж-
дом из 20 гектаров.

(текст с сокр.).

//комментарий

Повсеместное культивирование кукурузы было связано с 
именем Никиты Хрущева, первого секретаря ЦК КПСС, кото-
рый верил, что эта культура поможет поднять на новый уро-
вень отечественное сельское хозяйство.
Председатель совета ветеранов работников агропрома Куз-
басса Юрий Николаевич Солдатов вспоминает, как еще в 
детстве, когда учился в начальных классах, он вместе с дру-
гими ребятишками помогал колхозу «Искра» Ленинск-Куз-
нецкого района выращивать эту культуру:

- Один год весной мы сажали по зернышку в торфяные гор-
шочки, выращивали рассаду, высаживали в поле. Но, ви-
димо, этот способ не прижился. Потому что на следующий 
год мы уже сажали семена на поле – в каждую лунку по три 
штуки. Затем обрабатывали посевы, пололи и помогали уби-
рать урожай...
По словам специалиста, в последующие десятилетия от вы-
ращивания кукурузы в нашей стране частично стали отка-
зываться: сокращалось поголовье скота, а соответственно 
силосная масса не нужна была в особенно больших коли-
чествах, да и не все умели ее хранить. Сейчас же ситуация 
иная.

- Поскольку стоит задача повысить поголовье скота, дойного 
стада, то интерес к этой культуре возрастает, - подчеркивает 
Юрий Николаевич. При этом он опирается на данные ученых 
о том, что кукуруза обладает многими полезными качества-
ми и свойствами, которые помогают увеличивать надои.

Оксана Панарина.

// живая история

Сегодня в музее-заповедни-
ке «Красная Горка» открывается 
выставка «Коксострой», посвя-
щенная 80-летию Кемеровского 
коксохимического завода.

В экспозиции представлены 
снимки Спиридона Семенови-
ча Бывшева, который вел фо-
торепортаж строительства кок-
состроя от закладки до запуска 

завода в 1934 году. Надо сказать, 
что С.С. Бывшев был первым 
профессиональным фотогра-
фом нашего города. В его рабо-
тах отражен конструктивизм 
1920-30-х годов, что позволя-
ет искусствоведам называть его 
«кемеровским Родченко».

Интересно, что фотографии 
экспозиции размещены на тер-

ритории музея, находящегося на-
против коксохимического завода. 
А рядом с выставкой установлен 
«Телескоп в прошлое», в кото-
ром можно увидеть кинохронику 
строительства предприятия.

Устроенная накануне Дня 
фотографа, эта выставка явля-
ется первой в предполагаемом 
цикле персональных экспози-
ций работ кемеровских фото-
графов.

Ольга Штраус.

Кузбасский Родченко
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Почему вы так долго  
не приходили?

Родной запах хлеба
Уже второй год живут Виолет-

та и Вика в приемной семье Чу-
вашовых, но нет-нет, да и вновь 
спросят по очереди:

- Вы что ли забыли забрать нас 
из детского сада?

А мама Лида и не сразу найдет, 
что ответить. Отвернется, смах-
нет слезу и переведет разговор 
на что-нибудь веселое:

- Доченьки, а давайте-ка сле-
пим пластилиновых зверюшек!

Такой «живности» в шкафу уже 
целая полка. И вообще в каждой 
комнате, в каждом уголке боль-
шого дома встречаешь детские по-
делки, рисунки, игрушки. И поч-
ти не смолкают детские голоса:

- Мамочка, посмотри, какой я 
замок построила!

- Па-а, а шашлыки уже готовы?
- Еще нет, подождите чуть-

чуть. Зато хлебушек наша мама 
уже испекла.

И верно: по дому витал аро-
мат только что вынутых из ду-
ховки румяных «кирпичиков» 
хлеба. Я вспомнила, что именно 
такой запах был в доме Чувашо-
вых лет двадцать назад, точнее, 
23 года. Именно тогда я впервые 
о них узнала. И, признаться, как 
и многие другие, удивилась тому, 
что молодой сотрудник мили-
ции Александр Чувашов решил 
стать воспитателем семейного 
детского дома. В те годы прием-
ных семей еще не было, и фор-
мой устройства «государствен-
ных» детей в домашние условия 
являлись семейные детдома. Чу-
вашовы стали одними из пер-
вых, кто добился такого статуса. 
Именно добивались этого Алек-
сандр и Лидия, пройдя многие 
чиновничьи кабинеты.

- Зачем вам это надо?! – напря-
мую спрашивали Чувашовых. – 
У вас ведь своих четверо детей. 
Вот их и воспитывайте, вот им и 
дарите родительское тепло.

- Нашего тепла и на других де-
тей хватит, - говорил Александр.

Образование для должности 
отца – воспитателя семейно-
го детского дома у Александра 
тоже было: высшее педагогиче-
ское. У Лидии тоже педагогиче-
ское. Но окончила она, правда, 
лишь училище. Тогда и с Алек-
сандром познакомились.

В общем, после всяких прове-
рок-перепроверок, взвешивания 
всех «за» и «против», семейный 

дом Чувашовых в Анжеро-Суд-
женске был создан. И Алексан-
дру, и Лидии было тогда всего 
по 27 лет. Но они уже считались 
многодетной семьей, имея род-
ных Сашу, Лену, Антона и Юру.

Первыми детьми, кого они 
возьмут в свой семейный детдом, 
станут Саша, Юля и Дима. У всех 
троих была одна биологическая 
мать, лишенная родительских 
прав. Так вот, узнав, что ее дети 
живут теперь под крышей дома 
Чувашовых, эта женщина пере-
селилась на ту же улицу, купив 
здесь дом. О мертвых не говорят 
плохо (нет сейчас в живых этой 
женщины), но проблем с появ-
лением ее по соседству у Чува-
шовых появилось немало. Стар-
шему Саше было тогда 13 лет. 
Трудный возраст… Правда, воз-
вращаясь от биологической ма-
тери к Чувашовым, он говорил: 
«Папа Саша, мама Лида, прости-
те меня, я так больше не буду!»

Паренька, конечно, прощали.
- Садись за стол. Проголодал-

ся, наверное. А я как раз горя-
ченького хлеба испекла, - ласко-
во говорила Лидия.

Поменяли адрес  
и статус

Нежеланное соседство с био-
логической матерью Саши, Юли 
и Димы – одна из причин, что 
привела Чувашовых к реше-
нию сменить место житель-
ства. Большая семья переехала 

в Юргу. Это были, как их сей-
час называют, лихие девяностые 
годы. Многие с содроганием 
вспоминают то время бездене-
жья и пустых полок в магазинах.

- А мы весело жили, - улыбает-
ся Александр.

И это правда. К тому време-
ни у Чувашовых родился пятый 
ребенок, мальчик Валентин. И 
в семейном детском доме было 
десять (!) девочек и мальчиков. 
Дом был тоже большой, с цо-
кольным этажом. Там-то и сто-
яли хлебопечка, банки со своим 
молоком, сметанкой. Тогда Чу-
вашовы держали корову. И во-
все не бедствовали: продукты не 
переводились, от детского дома 
получали две зарплаты, так как 
воспитателями официально 
были устроены и Александр, и 
Лидия. Просто и сами Чувашовы 
не сидели сложа руки, и детей с 
малых лет к труду приучали. На 
своих и чужих детей не дели-
ли. Все свои! И кто-то из гостей 
дома, проверяющие или кол-
леги-журналисты, вслух удив-
лялись, почему у двух сыновей 
одинаковые имена – Александр.

- В честь нашего папы, - гово-
рила Лидия.

А у них и сейчас есть Саша. 
Второй Саша, кроме родного и 
уже взрослого сына, имеющего 
свою семью. Этому Саше-второ-
му 11 лет, но из шести детей, ко-
торых воспитывают теперь Чу-
вашовы, он тоже старший, а его 
сестренке Анечке 10 лет.

Сейчас у Чувашовых статус 
уже не семейного дома, а прием-
ной семьи. И это не по желанию 
Лидии и Александра, а по веле-
нию времени. Вообще из всех се-
мейных детских домов, которые 
были в Кузбассе, остался только 
один – в Новокузнецке. Осталь-
ные или видоизменились вот так 
же, или распались сами по себе, 
не выдержав испытания трудно-
стями, проверками, недоверием 
да и, чего греха таить, завистью 
соседей.

И Чувашовы не скрывают, что 
за их спинами тоже шептались. 
Вот, мол, не работают, а зарпла-
ту получают… На каждый роток 
не накинешь платок. Всем не 
объяснишь, что работа воспи-
тателя в семейном детском доме, 
а сейчас в приемной семье, не-
нормированная. Без выходных, 
отпусков, отгулов. А в качестве 
премиальных – разве что ребя-
чий смех, объятия да постоян-
ные просьбы:

- Мама, а можно мне?..
- Папа, ты обещал…

Мамина ласка  
и папина слава

Далеко не все родители, про-
стившись со статусом семей-
ного детского дома, захотели 
иметь приемную семью. А Чу-
вашовы захотели. Из детско-
го дома они выпустили в жизнь 
десять человек, а сейчас у них 
шестеро детей: Саша и его се-

стра Аня, Света и ее брат Ти-
мур, сестры-близняшки Вика и 
Виолетта. Те самые, что детдом 
принимали за детсад, а потому 
обижались на родителей, что те 
долго не шли за ними. Теперь 
девочки сами ходят за Лидией и 
Александром почти шаг в шаг. И 
очень ждут, если кто-то отлуча-
ется из дома по делам. Недавно, 
например, родители ездили в 
Кемерово. Там Александру вру-
чили медаль «Отцовская слава» 
и сказали спасибо за детей. За 
родных, за чужих, которые ста-
ли родными. Спрашиваю Алек-
сандра и Лидию:

- Будет ли пополняться семья?
- Поживем, подумаем.
Чувашовы вновь живут в Ан-

жеро-Судженске. За их двух-
этажным коттеджем начинается 
лес. Туда они за ягодами и гри-
бами ходят. Прямо-таки дачное 
место. Не для себя выбирали, 
для детей. А теперь уже и внуков. 
Вот и сейчас в песочнице с близ-
няшками играет внучка Чувашо-
вых Карина. Она на год старше 
Виолетты и Вики.

- Так что мы всегда будем мо-
лодыми! – заключает Лидия.

Глядя на нее, стройную, за-
горелую, и впрямь трудно по-
верить, что она уже на пенсии. 
Женщины, которые родили пя-
терых детей, имеют право на до-
срочную пенсию. А если при-
плюсовать к пятерым своим еще 
и приемных, и тех десятерых, 
которых вырастили, а потом вы-
пустили из семейного детско-
го дома? Все они тоже имеют 
свои семьи. И на свадьбах у всех 
Александр и Лидия занимали 
места родителей.

- А сегодня у вас какой празд-
ник? – спрашиваю хозяев. – В 
доме такая чистота, столько все-
го нажарено, испечено. И шаш-
лыки… Гостей ждете?

- У нас каждый день праздник, 
- ничуть не лукавя, говорит Ли-
дия. – Дети же в доме.

На этом мои вопросы были 
исчерпаны.

Да что я, даже бывшие недо-
брожелатели, «подозревавшие» 
в поступках Чувашовых прежде 
всего корысть, успокоились. За 
двадцать с лишним лет все убе-
дились, что Александр и Ли-
дия – хорошие родители. Если 
что-то и просит Александр, то 
для детей. Не обижается, а ско-
рее удивляется, если его семью 
в чем-то обделяют. Значит, по 
каким-то кабинетным законам 
что-то еще не положено. И в то 
же время Александр и Лидия 
признательны тем, кто доверил 
им детей. Вот этих сестер-близ-
няшек, например. Ведь если бы 
не оказались они у Чувашовых, 
то, возможно, до сих пор бы жда-
ли, когда придут за ними роди-
тели в их круглосуточный «дет-
ский сад». Там, конечно, тоже 
было всё. Но ведь в своем доме 
всё равно лучше.

Галина Бабанакова.
г. Анжеро-Судженск.

 Помощницы что надо! Фото Александра Зиновьева.

Близняшки Виолетта и Виктория свой детский 
дом считали детским садом. А потому каждый 
вечер подбегали то к окну, то к дверям  
в ожидании, что уж сегодня-то за ними  
обязательно придут. Или папа, или мама.  
И вот наступил день, когда за близняшками 
пришли сразу оба родителя –  
супруги Чувашовы. 
- Почему же вы так долго не приходили? –  
первое, что спросили сестрички-невелички, 
вцепившись в Лидию и Александра.

 Александр и Лидия: любовь и согласие.

 Близняшки Виолетта и Виктория.
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 В «летнем читальном зале» можно не только воспользоваться бумажными книгами, но и закачать 
в свои мобильные устройства электронные.

// новые возможности

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Сегодня очень непросто поддер-
живать здоровье щитовидной желе-
зы: плохая экология, неправильное 
питание, стрессы  плохо сказывают-
ся на ее работе. И чтобы щитовидная 
железа справлялась со всеми задача-
ми, одного йода порой недостаточно.

Дополнительно на помощь придет 
негормональный  Эндокринол на 
основе лапчатки белой – редкого 
растения, специально выращенного 

на собственных плантациях Эвалар 
в экологически чистых предгорьях 
Алтая.

Лапчатка белая в составе Эндо-
кринола поддерживает в норме 
функцию щитовидной железы, ее 
размер и структуру, а также помо-
гает сохранить баланс гормонов.

Поэтому миллионы россиян выби-
рают именно Эндокринол  – сегодня 
он самый популярный в России*.

Для дополнительной локальной 
заботы о щитовидной железе реко-
мендуем крем Эндокринол, который 
также содержит лапчатку белую.

Поддерживайте здоровье щито-
видной железы с помощью капсул 
и крема Эндокринол и оставайтесь 
здоровыми!

Гарантия качества: произведено 
компанией Эвалар по международ-
ному стандарту качества GMP. 

Для щитовидной железы 

Эндокринол: когда одного йода недостаточно

Спрашивайте в аптеках! 
Внимание! С 1 июля по 30 сентября при заказе на сайте www.evalar.ru   
или по телефону 8-800-200-52-52 пяти упаковок любого продукта «Эндокринол»  
получайте в подарок ещё одну упаковку!  

*На рынке  растительных средств для щитовидной железы в натуральном выражении. БАД. Реклама Выгодная цена – от 129 руб.

Сотрудник КОБДЮ Наталья 
Третьякова рассказывает: «Ска-
чивать лицензионные книжки из 
интернета - не бесплатное удо-
вольствие. Конечно, это обойдет-
ся дешевле, чем покупать такую 
же книгу в бумажном варианте, 
но все же… 119 рублей, 89 рублей – 
вот типичные книжные интернет-
цены. А если человек читает много, 
они складываются в приличную 
сумму.

Выгода электронной библио-
теки в том, что пользоваться ею 
можно бесплатно. Правда, книга 
остается с вами не навечно. Здесь 

Мама, почитай-ка!

действуют те же правила, что и в 
обычной библиотеке: пока элек-
тронная книжка у вас на руках, 
взять ее с «электронной полки» 
любой другой читатель не сможет. 
Но по прошествии двадцати одно-
го дня она сама собой возникает в 
электронном зале вновь, а на ва-
шем носителе сама собой стира-
ется».

Еще одна важная особенность 
здешней виртуальной библиоте-
ки заключается в том, что полу-
чить книжку на собственный мо-
бильный носитель можно только 
при условии, если он работа-

«Летними читальными залами», раскинувшими свои 
«шатры» в уютных и тенистых аллеях наших парков, 
нынче уже никого не удивишь. Библиотеки идут на-
встречу читателям, ведь многие горожане хотели бы 
провести максимум времени на свежем воздухе (благо 
погода позволяет) с пользой и удовольствием - то есть 
в данном случае за чтением. 
Но Кемеровская областная библиотека для детей и 
юношества пошла дальше. В парке «Антошка», где 
расположился ее читальный зал, сегодня можно не 
только воспользоваться бумажными книгами, но и за-
качать в свои мобильные устройства любую из 95 тысяч 
виртуальных книг, имеющихся в распоряжении самой 
популярной российской электронной библиотеки  
«ЛитРес». Важная подробность: все книги, предостав-
ляемые «ЛитРес», лицензионные, и воспользоваться 
ими можно абсолютно бесплатно.

ет у вас на базе Android или iOS. 
А оформить читательский би-
лет для того, чтобы стать членом 
электронной библиотеки, можно 
тут же, в парке.

Наталья Третьякова гово-
рит, что за время работы летне-
го читального зала в «Антошке» 
такими новыми услугами вос-
пользовались уже 139 наиболее 
«продвинутых» кемеровчан. Ко-
нечно, это не дети – скорее их 
старшие братья и сестры или мо-
лодые родители. Что берут в элек-
тронной библиотеке? В основном 
«отпускное чтиво»: детективы, 
любовные романы, юмористику – 
словом, все то, что приятно читать 
во время отдыха.

Кстати, помимо электронных 
книг «ЛитРес» охотно снабжает 
своих пользователей и аудиокни-
гами (их в этой виртуальной би-
блиотеке порядка пяти тысяч). И 
не стоит думать, что аудиокниги 
слушают в основном люди с на-
рушением зрения. Отнюдь! Боль-
шим спросом эта литература поль-
зуется сегодня и у самых деловых: 
у тех, кто не хочет терять попусту 

время в очередях, например, или в 
автомобильных пробках, по доро-
ге к месту работы или во время до-
машней уборки, на пробежках или 
прогулках.

Впрочем, как заметили сотруд-
ники библиотеки, работающие 
в этом «летнем читальном зале», 
электронные книги не отменяют 
и даже не конкурируют с бумаж-
ными. Наоборот! Зачастую, озна-
комившись с той или иной литера-
турой на экране дисплея, читатель 
потом стремится получить ее в бу-
мажном виде. Конечно, если кни-
га произвела на него впечатление. 
В этом смысле «электронный чи-
тальный зал» - хороший способ 
«снять пробу», сориентироваться 
в поиске своего, любимого.

Кстати, у посетителей летнего 
читального зала есть возможность 
заказать любую литературу из 
фонда библиотеки, взять ее на дом, 
а потом сдать, где будет удобно: 
либо в парке, либо в самой библи-
отеке. Наталья Третьякова заме-
чает, что часто мамы, прогуливаю-
щие своих малышей в «Антошке», 
подсаживаются к столикам чи-

тального зала, чтобы полистать 
периодику - журналы для родите-
лей, модные советы и т.п.

Правда, работает «летний чи-
тальный зал» в «Антошке» не 
каждый день, а только по вторни-
кам, четвергам и субботам с 13.00 
до 17.00.

Между прочим, когда в минув-
ший вторник я зашла сюда, здесь 
вовсю толпилась детвора. Еще бы! 
Ведь помимо книжек библиотека-
ри предложили своим посетите-
лям целых пять мастер-классов: 
здесь можно было научиться рас-
писывать камни акриловыми кра-
сками, мастерить фигурки из бу-
маги, делать из надувных шаров 
забавных зверят… А еще на специ-
альный столик были выложены 
необычные книги, которые живут 
в областной библиотеке для детей 
и юношества: книги в формате 3D, 
книги – театральные представле-
ния, «говорящие» книги… 

У этих столов малышни толпи-
лось даже больше, чем у входа на 
аттракционы, работающие в «Ан-
тошке».

Ольга Штраус.Реклама.
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Принуждение к уважению?

АНТОН ВАСИЛЕНКО,
руководитель пресс-службы  
«РУСАЛ Новокузнецк»:

- По первому образованию я 
педагог, и после окончания ин-
ститута работал в школе, по-
этому о проблемах в системе об-
разования знаю не понаслышке. 
Человеческие взаимоотноше-
ния – чрезвычайно сложная 
сфера, особенно в детских кол-
лективах. Труднее всего рабо-
тать с подростками 12-14 лет, у 
которых начинается процесс 
самоутверждения и отрицания 
прежних авторитетов. Поэтому 
именно от учителя во многом 
зависит, как быстро и безбо-
лезненно пройдет этот период. 
Немаловажную роль играют и 
родители, ведь дети зачастую 
копируют их поведение. И если 
мама приходит в школу «качать 
права», не разобравшись в дета-
лях конфликта, а просто пото-
му, что «мой сын – самый луч-
ший», то и чадо со временем 
превратится в «исчадие». Когда 
я учился в школе, острые ситуа-
ции, конечно, возникали. Были 
и любимые учителя, умевшие 
найти подход к ученикам, и те, 
кого побаивались и знали, что 
спорить бесполезно. Но боль-
ше всего запомнились педагоги, 
которые даже в средних классах 
обращались к нам на «вы». Это 
впечатляло и поднимало план-
ку. К сожалению, в последние 
годы люди изменились, причем 
не в лучшую сторону. Многие 
привыкли выживать, пробивать 
себе дорогу, идя по головам… А 
накопленная агрессия часто вы-
ливается на тех, кто находится 
к нам ближе всего, в том числе 
на учителей. Мы наелись свобо-
ды, забыв, что она влечет за со-
бой не только права, но и ответ-
ственность. Поэтому я считаю, 
что нынешняя инициатива за-
конодателей позволит хотя бы в 
какой-то мере обозначить рам-
ки этой свободы.

НИНА БЕЛЬДИЕВА,
учитель английского языка школы 
№11, Киселевск:

- Мой стаж работы в шко-
ле – 42 года. Быть учителем – 
это нелегкий труд, требующий 

большого нервного напряже-
ния. Высокий профессионализм 
любого учителя делает его вос-
требованным в обществе. И, не-
сомненно, он должен быть ин-
тересен детям и как личность, 
с которой можно брать при-
мер. Такого педагога навряд 
ли оскорбят дети или родите-
ли. А вот дети из неблагополуч-
ных семей могут допустить гру-
бое или нецензурное слово при 
учителе и даже в его адрес, ку-
рят в школе или на ее террито-
рии. Сейчас такое – сплошь и 
рядом. Родители пишут жалобы 
на некомпетентность отдель-
ных учителей по разным пово-
дам. Но для этого проводятся 

служебные проверки, как и в 
любом ведомстве. И есть граж-
данский суд. Я считаю, что в об-
разовании есть масса моментов, 
которые, возможно, вызывают 
негативное отношение к школе. 
Это и неправильный настрой 
в некоторых семьях к учебно-
му процессу и личности педа-
гога (наши родители воспиты-
вали в детях уважение к школе 
и к старшим). Это сегодняшние 
чрезмерно трудные учебные 
программы: многие дети в силу 
своих способностей не могут их 
освоить, а альтернативы нет... 
И большая загруженность учи-
телей: чтобы что-то заработать, 
приходится вести много часов, 
а пресловутый диффонд ставит 
крест на работе с одаренными 
детьми. И, в конце концов, учи-
теля тоже люди - им хочется по-
читать, побыть со своей семьей, 
подлечиться, съездить в отпуск, 
но только денег, как всегда, нет...

ТАТЬЯНА ЛАРИНА,
учитель младших классов, школа №36, 
Кемерово:

- Учитель беззащитен… Я с 
этим согласна. Не понаслышке 
знаю много случаев, когда ро-
дители не правы, обвиняя пе-
дагога. Ребенок не выучил урок 

- виноват учитель: не научил. 
Ребенок поскользнулся у кра-
на - виноват учитель: недогля-
дел. Ребенок заболел - виноват 

учитель: кабинет проветривал 
на перемене. Дети впитывают 
отношение родителей к педаго-
гу и «зеркалят». Так что мно-
гое идет из семьи. Но и от учи-
теля тоже много зависит. В этой 
профессии не может быть слу-
чайных людей. Педагог должен 
иметь высокий моральный об-
лик и честь. И если он ведет себя 
уважительно и корректно по от-
ношению к детям и родителям, 
то и конфликты маловероят-
ны. Могу смело сказать, что за 
17 лет работы в школе у меня не 
было ни одного конфликта с ро-
дителями. Обо всех вспоминаю 
с благодарностью, радостью и 
теплотой. Дай Бог каждому пе-
дагогу иметь таких «классных» 
родителей, как у моих детей (се-
годня это мой 2 «А»). Мои ро-
дители очень душевные, актив-
ные, заинтересованные в детях, 
отзывчивые, готовы всегда по-
мочь в любой ситуации. Имен-
но поэтому на свою работу я 
хожу с большим желанием.

ИРИНА ПОЕНДАЕВА,
программист, Белово:

- Раньше учителей уважали и 
боялись, а теперь семиклассник 
запросто может сказать учите-
лю на уроке: «А на фиг мне твоя 
физика нужна, мне папа уже в 
универе место купил». Учителей 
ни во что не ставят, мне их жаль, 
если честно... Недавно заходила 

в свою бывшую школу. Чувство, 
что нынешние ученики, в основ-
ном, обнаглевшие хамы! Тако-
го отвратительного отношения 
к учителям мы в свое время не 
допускали (школу я окончила 20 
лет назад). Дети провоцируют 
педагогов на конфликт, снимают 
видео на телефоны, выкладыва-
ют в сеть свои проделки. Сегод-
ня в школах даже такой простой 
вещи сделать не могут, как вы-
гнать постоянных прогульщи-
ков или являющихся на уроки 
под действием алкоголя, нарко-
тиков. А тут замахнулись на та-
кую проблему!

НАТАЛЬЯ БАЛОВА,
мама ребенка-подготовишки  
в декретном отпуске, Прокопьевск:

- Всё должно быть честно. Да-
вайте тогда и за оскорбления 
учеников уголовную ответ-
ственность введем. И за нека-
чественное преподавание тоже. 
Причем качество должны ко-
миссии с участием родителей 
оценивать. Чтобы на любой урок 
можно было без предупрежде-
ния прийти. Недавно моего ре-
бенка при всем классе назвали 
дураком. И это, извините, до-
школьная подготовка при школе 
(6 лет). Или это «тонкости учеб-
ного процесса» и «выполнение 
образовательной программы»? 
И как может отреагировать ре-
бенок? Кто давал право педаго-
гу оскорблять дошкольника, ко-
торый пришел получать знания, 
который только готовится всту-
пить в новую школьную жизнь? 
И будет ли у него теперь желание 
идти в школу? Я не говорю о том, 
что все поголовно учителя пло-
хие или все ученики воспитан-
ные. Но ответственность долж-
на быть обоюдной!

АЛИНА ИВАНОВА,
студентка КГМА, Ленинск-Кузнецкий:

- Во многом поддерживаю дан-
ный законопроект. Я окончила 
школу пять лет назад, и на моей 
памяти есть случаи, когда одно-
классники оскорбляли учите-
лей или вели себя по-хамски (не 
слушались, самовольно вставали 
и выходили из класса, пререка-
лись), особенно по отношению к 
молодым учителям, которые еще 
не знают, как правильно себя ве-
сти с трудными учениками. Ко-
нечно, после такого пропадет 
всякое желание заниматься пре-
подавательской деятельностью. 
А сейчас, мне кажется, ситуа-
ция еще более усугубилась. Дети 
стали еще более неуправляемые, 
нет уважения к педагогу. По 
крайней мере, знакомые учите-
ля рассказывают не очень при-
ятные истории из своей прак-
тики. Думаю, такой закон пусть 
хоть не по совести, а по принуж-
дению, но заставит вести себя 
по-человечески школьников, не 
знающих границ.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

В России могут ввести уголовную ответственность за оскорбление  
и применение силы в отношении учителей
Соответствующий законопроект готовит за-
меститель председателя комитета Госдумы 
по образованию Виктор Шудегов. В документе 
прописано введение запретов для учащихся  
и их родителей на «оскорбления учителей,  
насмешки над ними, упреки в некомпетент-
ности, поучения, формирование негативного 
отношения в среде других учителей и роди-
телей». А применение насилия в отношении 
педагогического работника вообще планируют 
приравнять к применению силы или оскорбле-
нию в отношении представителя власти.  
Поможет ли такой закон нашему образованию? 
Об этом мы спросили кузбассовцев.

Коллаж Андрея Горшкова.
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 Володя сделал открытие к купальному сезону, чтобы уберечь 
земляков.

Вторжение
На двух прудах Кемерова обнаружили «Чужого», охотящегося за… пловцами

//А как у них?
В Индии, где в воде живут 
похожие, но еще более злов-
редные паразиты (личинки 
которых, проникая в человека, 
живут и растут), давно приду-
ман народный способ борьбы 
с ними. Там набранную для хо-
зяйства воду сутки выдержи-
вают в бочках. Ведь после про-
хождения двадцати четырех 
часов личинки, не найдя жерт-
ву, гибнут. И дальше люди уже 
спокойно пользуются водой.

//кстати

НА ПОПУЛЯРНЫХ ВОДОЁМАХ – БЕЗ ПЕРЕМЕН
Наводнение на Алтае, с утонувшими животными и сортирами, не ска-
жется на купальном сезоне кузбассовцев, решивших отдохнуть в со-
седних регионах.
Как рассказал нашей газете Константин Федотов, начальник Роспо-
требнадзора в Славгороде, озеро Большое Яровое, находящееся в 
700 км от места бывшего ЧП, не пострадало, и санитарная обстановка 
там спокойная. 
И на Обском море, в Бердске, все в порядке. В новосибирском Роспо-
требнадзоре пояснили: «Вода в норме». Значит, вся грязь наводне-
ния, уйдя в Обь, давно прошла к северным морям, по пути очищаясь.

//помните
Как пояснила Наталья Маниковская, если вы пришли на берег отдо-
хнуть, а уток на пруду не видно, это еще не значит, что «Чужих» в воде 
нет. Птицы же перелетают с пруда на пруд… А показатель безопасно-
сти воды – регулярная чистка пруда и вырубка зарослей по берегам.

 Те самые пруды на севере Кемерова со стоячей водой, где Володя нашел опасность.

Ничего подобного в Куз-
бассе еще не было. Или, 
предполагают ученые, 
такого микроскопиче-

ского паразита-охотника, способ-
ного, наметив жертву и «прикле-
ившись» к ней в воде, легко пройти 
сквозь человеческую кожу, никто 
раньше не искал.

И все-таки исследователи сове-
туют сейчас не паниковать. А про-
сто не купаться в июльское пекло в 
заброшенных стоячих прудах!

Размер охотника на пловцов 
– меньше соринки. Но, рванув в 
мутной воде тихого прудика за по-
плывшим человеком, «соринка» 
может запросто его «перехватить», 
догнать и внедриться… И пусть она 
в итоге заразит не смертельно. Но 
неприятно будет, как минимум.

Открытие
Серьезному русому мальчишке 

в длинных резиновых перчатках, 
черпавшему банкой ленивую вол-
ну исключительно с камня (при-
чем с самой чистой кромки бере-
га), народ купавшийся, игравший, 
рассекавший гладь пруда, навер-
няка не раз удивлялся. И шутил по 
этому поводу.

Но Володю Романенко из кеме-
ровского лицея №89 вместе с его 
научным руководителем канди-
датом биологических наук, доцен-
том Кемеровской медакадемии 
Натальей Маниковской с наме-
ченной программы было не сбить.

И за два лета, обойдя вот так 
осторожно уже немалую часть го-
родских прудов и котлованов-от-
стойников, оставшихся от старых 
шахт, то есть водоемов со стоячей 
или малопроточной водой, собрав 
образцы воды, растений, моллю-
сков-прудовиков, а затем проана-
лизировав их под микроскопом, 
Володя сделал неожиданное для 
региона открытие.

- Мы не искали специально три-
хобилхарцию (Trichobilcharzia 
ocellata семейства шистосомати-
ды). Она же типична для прудов 
Центральной России, - объясняет 
Наталья Маниковская.

- Не искали, а нашли, - разводит 
руками Володя. – И не в проточ-
ной Томи (проверили на всякий 
случай). И не в Красном озере (его 
чистят к сезону). И не в прудах-от-
стойниках на границе Кировского 
и Рудничного районов... А в двух 
шахтерских запрудах на севере 
Кемерова, рядом с речкой Алыка-
евкой. А те пруды - тоже популяр-
ное, особенно для частного секто-
ра, место купания…

Охотник
Я ее видела, эту мерзкую по-

лупрозрачную тварь длиной чуть 
меньше миллиметра, с раздвоен-
ным хвостом для ловкого сколь-

 Моллюск-прудовик - переносчик паразита.

жения... К счастью, видела толь-
ко на видео, снятом Володей. И 
отшатнулась. А «Чужой» всё про-
должал жадно носиться в поисках 
жертвы…

Представить же, как десятки, 
даже сотни таких существ, стре-
мительно подплыв, пронзают 
тело человека (безболезненно для 
него!) и застревают под кожей на 
глубине полутора-двух сантиме-
тров, готовясь к превращению в 
червей, было вообще выше моих 
сил…

А вот московский академик Сер-
гей Беер, поясняет Володя, экспе-
римент провел на себе! И первым в 
России поднял тревогу насчет сто-
ячей воды в прудах и абсолютно 
зряшной безмятежности купаль-
щиков. Для этого академик не-
сколько раз специально купался 
в подмосковных прудах, заражая 
себя личинками открытой трихо-
билхарции и ведя о своем самочув-
ствии самый подробный дневник…

Дичь
Так что же нашел академик? И 

что годы спустя подтвердил ке-
меровский школьник, победив со 
своим исследованием на област-
ной конференции «Экология Куз-

басса» и на областном конкурсе 
водных проектов, успешно пройдя 
в финал всероссийского конкурса 
юных исследователей окружаю-
щей среды?

…Цикл развития трихобилхар-
ции одинаков - хоть в центральной 
России, хоть в Сибири с коротким, 
но жарким летом. И кузбасским 
купальщикам тоже теперь надо 
стать бдительнее.

- Основной хозяин-переносчик 
трихобилхарции – водоплаваю-
щие птицы, - рассказывает Ната-
лья Маниковская. – Взрослые осо-
би (длина самца порядка четырех 
миллиметров) живут, например, у 
утки в венах кишечника. Там идет 
процесс размножения.

Затем яйца паразита попадают 
в воду и на растения в воде.

- И их заглатывают моллюски, - 
продолжает Володя. - В моллюске 
идет уже следующая стадия - ли-
чинок.

- Их до ста тысяч в одном мол-
люске может быть… Потом из мол-
люска попав в воду, личинки в 
течение суток должны найти водо-
плавающую птицу, чтобы перей-

ти к дальнейшей стадии развития. 
И вот если нет на воде птицы, они 
могут спутать с ней… человека.

И это при том, что такое втор-
жение в человека для «Чужого» - 
тупик.

- Ведь закончить свой цикл раз-
вития в людях они не могут, - про-
должает Наталья Маниковская. 

– Потому что, оказавшись под ко-
жей человека…

- А они ее что, прокусывают?
- Механизм изучен мало. Скорее 

всего, для проникновения работа-
ют специальные железы, которые 
выделяют ферменты...

- А что происходит дальше с вне-
дрившимся «Чужим»?

- Благодаря иммунитету челове-
ка возможность роста личинок от-
резается. То есть личинка гибнет 
внутри человека и выводится, как 
заноза, - поясняет Наталья.

Но при этом две недели, вызвав 
аллергию и зуд купальщика (чаще 
всего на животе), не дает жить спо-
койно.

…И на этом можно было бы, от-
чесавшись и с облегчением раду-
ясь заживлению ранок, забыть 
про «Чужого». Но мы, люди, лю-
бим лето и свои пруды. И запросто 
через пару недель снова несемся к 
воде.

- Но при повторном заражении 
опасность начинает расти, - преду-
преждает Наталья Маниковская. – 
Это доказал академик Беер. Ведь 
организм человека запоминает 
своего врага. И при каждом следу-
ющем заражении иммунный ответ 
будет сильнее и сильнее, то есть 
процесс станет более острым для 
человека. И для тех, кто страдает 
аллергией, это опасно. Академик 
Беер едва не погиб, продолжив 
эксперимент на себе...

Лариса Максименко.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-ка

//будьте здоровы!

12

поиграй-ка

Сравните эти картинки. 
Найдите среди них два 
одинаковых натюрморта.

Друзья, найдите на картинке десять чаек.

Когда нужен глаз да глаз

- Татьяна Михайловна, как понять, что у ребенка 
именно конъюнктивит?

- Самое распространенное - склеивание век после 
сна и появление желтых корочек. А также покраснение 
глазного яблока, светобоязнь, обильные гнойные 
выделения, чувство «песка» в глазках.

- Коньюнктивит имеет несколько видов, чем они 
отличаются?

- Их три вида. Бактериальный - при этой 
форме заболевание сопровождается обильными 
слизисто-гнойными выделениями и почти всегда 
распространяется на оба глаза. Вирусный чаще всего 
развивается на фоне простудного заболевания. Как 
правило, болеет только один глаз, начинаются гнойные 
выделения и появляется светобоязнь. В этом году, как 
никогда, распространен этот вид конъюнктивита. Часто 
болеют тяжело и целыми семьями. Лечение занимает 
длительное время. И, наконец, аллергическая форма - 
при ней опухают веки и краснеют глаза. Аллергическую 
реакцию может спровоцировать пыль, продукты 

питания или пыльца растений. Обострения, как 
правило, сезонные. К слову, вирусный и бактериальный 
конъюнктивиты заразны и c легкостью передаются при 
контакте с больным, а также через предметы личной 
гигиены. Это может быть даже обычное полотенце, 
которым пользовался больной. Поэтому необходимо 
прекратить контакт со здоровыми детьми и соблюдать 
меры личной гигиены.

А еще многие дети рождаются с узким или 
заблокированным слезным каналом. Это проявляется 
слезостоянием или обильным гнойным отделяемым из 
одного или обоих глаз. Заболевание может пройти само 
по себе, но чаще требуется помощь специалиста - вплоть 
до промывания слезного канала. 

- Чем лечить это заболевание?

- Самое главное – не заниматься самолечением. Не 
следуйте бабушкиным советам, не применяйте народные 
средства! И не закапывайте грудное молоко в глазки! Чем 
раньше обратитесь к офтальмологу, тем своевременнее 
придет помощь. Именно врач может определить, какой вид 
коньюнктивита у вашего ребенка. Отсюда – определенная 
схема лечения, которую он и распишет. Сейчас существует 
огромный выбор глазных капель и мазей для лечения того 
или иного вида конъюнктивита. Если вы заподозрили у 
своего ребенка гнойный конъюнктивит, окажите первую 
помощь в домашних условиях: промойте глаза раствором 
фурацилина или слабым настоем ромашки, закапайте 
в глазки 20-процентный раствор сульфацила натрия 
(можно покапать каждые два часа). И все-таки обратитесь 
к врачу - специалисту. Если - аллергический, врач назначит 
необходимое антигистаминное лекарство в форме таблеток, 
жидкости, а также определит вид глазных капель. Нужно 
помнить: даже если болеет один глаз, лечить следует 
оба. Капли лучше использовать несколько раз днем, а 
мазь закладывать на ночь (так как она более длительного 
действия). С новорожденными вообще нужно быть 
особенно внимательными: в первые дни после рождения 
необходимо по утрам промывать глазки малыша раствором 
ромашки или просто свежей кипяченой водой. И всегда 
следить за слизистыми глаз — нет ли каких-то выделений.

- А возможна ли профилактика этого 
заболевания?

- Прежде всего, это личная гигиена. Приучите малыша 
чаще мыть руки. Проветривайте помещение, укрепляйте 
иммунитет и периодически мойте игрушки. Следите, 
чтобы у ребенка было свое отдельное полотенце. Ни 
в коем случае нельзя лезть в глаза руками, поэтому 
дайте вашему ребенку чистый носовой платок. Глазик у 
малыша может чесаться и слезиться, поэтому платочек 
ему будет просто необходим.

Расспрашивала  Анна Тимощук.

Конъюнктивит у детей – довольно рас-
пространенное заболевание. А летом – 
тем более, когда вирус чаще всего по-
падает в глаза ребенка через грязные 
руки. Поэтому малышам нужно по-
стоянно напоминать о том, что нельзя 
тереть глазки немытыми руками. Под-
робнее об этом заболевании сегодня 
говорим с нашим экспертом Татьяной 
СЕМЕНОВОЙ, офтальмологом кемеров-
ской детской поликлиники №2.
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 // спринт-новости

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» на предва-
рительном этапе Кубка России среди 
мужчин проведет по пять матчей в 
Оренбурге (8-14 сентября) и на своей 
площадке (22-28 сентября).

Соперники коллектива главного тренера Де-
ниса Матусевича – «Губерния» (Нижний Нов-
город), «Югра-Самотлор» (Нижневартовск), 
«Нефтяник» (Оренбург), представляющие су-
перлигу национального чемпионата, а также 
«Автомобилист» (Санкт-Петербург) и «Торпе-
до» из Челябинска, которым предстоит вы-
ступать в подэлитном дивизионе.

Предварительный этап Кубка страны прой-
дет в пяти зонах, в полуфинальной стадии 
16-19 октября сойдутся 16 команд. Решаю-
щий этап турнира с участием шести претен-
дентов на трофей состоится 23-28 декабря.
Напомним, новый сезон «Кузбасс» откроет 
в Красноярске, где с 26-го по 31 августа во-
семь клубов определят обладателя Кубка 
Сибири и Дальнего Востока. На групповой 
стадии кемеровчане встретятся с волейболи-
стами местного «Енисея», «Газпрома-Югры» 
(Сургутский район) и «Югры-Самотлора». На-
помним, что в прошлом году наша команда 
вышла в финал турнира и в четырех сетах 
(1:3) уступила новосибирскому «Локомотиву», 
будущему вице-чемпиону России.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Анастасия Селезнева из Междуречен-
ска в нынешнем сезоне завоевала ме-
дали первенств России среди юниорок 
(до 20 лет) и девушек (до 18 лет).

На стадионе «Олимпийский» в Чебоксарах, где 
соревновались сильнейшие юниорки стра-
ны, наша 17-летняя землячка была второй в 
прыжках в длину - 5,94 м, проиграв победи-
тельнице турнира Жанне Зеликовой (Красно-
дарский край) семь сантиметров. Между тем 
в квалификации Анастасия Селезнева значи-
тельно опередила соперниц, показав потенци-
ально чемпионский результат (6,06 м).

А в Челябинске кузбасская спортсменка стала 
бронзовым призером национального первен-
ства среди девушек, улетев в лучшей попытке 
уже на 6 м 10 см. Самый же дальний прыжок 
на этом турнире совершила Екатерина Кро-
пивко из Ставропольского края (638 см).
В прошлом году Анастасия Селезнева блиста-
ла на российских и международных соревно-
ваниях, завоевав «золото» первенства страны 
(619 см), Спартакиады учащихся России (600 
см) и Европейского олимпийского фестиваля 
(611 см). После столь успешного сезона ре-
зультаты сибирячки пошли на спад. Но, на-
верное, это закономерный и временный век-
тор в развитии талантливой легкоатлетки.

Андрей Тарков.

 Нападающий «Кузбасса» 22-летний Алексей Ничков (на переднем плане)  
в минувшем сезоне стал одним из лучших бомбардиров команды:  
в его активе одиннадцать мячей. Фото Вячеслава Айкина.

// хоккей с мячом

«Предсезонка»  
юношей питает
Обладатели малого Кубка мира – в команде мастеров

В понедельник, 14 июля,  
новокузнецкий «Металлург» 
в первом официальном матче 
сезона сыграет на своем поле 
с барнаульским «Динамо»  
в 1/256 финала Кубка России.

Неделей ранее эти же клубы провели кон-
трольную встречу в южной столице Кузбас-
са. Динамовцы сразу озадачили хозяев, уже к 
седьмой минуте организовав две результатив-
ные атаки. Правда, вскоре Виктор Крымов от-
квитал один мяч, а за несколько секунд до фи-
нального свистка Андрей Волгин восстановил 
равновесие – 2:2.

- Конечно, 0:2 в начале матча – психологи-
ческий удар для команды, - констатирует глав-
ный тренер «Металлурга» Константин Дзуцев. 

– Благо случилось это в товарищеской игре, и 
у нас есть время исправить ошибки. Динамов-
цы показали, в каких компонентах нам нужно 
прибавить. Будем готовить ответные ходы.

В случае победы на самой ранней стадии 
Кубка страны новокузнечане сойдутся в сле-
дующем круге 26 июля с омским «Иртышом». 
Кстати, именно с этим клубом «сталевары» 
проведут 19 июля гостевой поединок стартово-
го тура первенства России в зоне «Восток» вто-
рого дивизиона. Еще через три дня наша коман-
да встретится в Новосибирске с «Сибирью-2».

А первый матч в родных стенах «Металлург» 
сыграет в субботу, 2 августа, опять же с барна-
ульским «Динамо». К слову, оба клуба верну-
ли себе профессиональный статус после годич-
ного перерыва. Турнир на «Востоке» пройдет в 
три круга с участием девяти команд по пресло-
вутой схеме «осень-весна» и закончится 4 июня 
следующего года.

Вадим Антонов.

// футбол

Ничейный 
пролог 
возвращенцев

КСТАТИ

В розыгрыше Кубка России выступит и 
«Распадская» из Междуреченска. В 1/128 
финала турнира коллектив главного тре-
нера Сергея Топорова встретится 26 июля 
с победителем матча «Байкал» (Иркутск) 

– «Сибирь-2» (Новосибирск).
Напомним, «Распадская» - обладатель 
Кубка страны-2013 среди любительских 
клубов. В нынешнем сезоне междуре-
ченцы занимают второе место в высшей 
лиге первенства России (зона «Сибирь»), 
уступая красноярской «Реставрации». В 
квартете лидеров этого турнира еще два 
кузбасских коллектива – прокопьевский 
«Шахтер» и «СДЮСШОР-Кемерово», сы-
гравший в минувший вторник на своем 
поле вничью с рубцовским «Торпедо» (0:0).

Кемеровский «Кузбасс» при-
звал на предсезонные тре-
нировочные сборы 28 хок-
кеистов. Костяк основного 

состава составляют известные масте-
ра, прежде всего, капитан команды 
Денис Криушенков и его помощники 
в этом качестве Вадим Стасенко и Се-
мён Козлов.

Бок о бок с опытными игроками 
– самые талантливые воспитанники 
нашей школы русского хоккея, в том 
числе, конечно, чемпионы России 
среди молодёжи (хоккеисты не стар-
ше 23 лет). Напомним, в апрельском 
финале первенства страны среди 
фарм-клубов лучшим игроком тур-
нира признан кемеровчанин Максим 
Семёнов, а первыми в своих амплуа 
названы его партнёры: вратарь Евге-
ний Воронков и защитник Денис Го-
рячев.

Самый молодой участник сборов 
– 16-летний защитник Иван Спицын 
из «Кузбасса-97», где тренером-пре-
подавателем работает Максим Ту-
шин. Немногим старше нападающий 
Владимир Каланчин, отметивший 
17-й день рождения в феврале и уже 
выходивший на замену в матче регу-
лярного чемпионата страны в супер-
лиге. В послужном списке Спицы-
на и Каланчина – победы в составе 
«Кузбасса-97» в юношеском Кубке 
мира-2012, первенстве России-2013. 
В сентябре исполнится 18 лет еще 
одному резервисту команды масте-
ров - полузащитнику Артёму Феро-
яну, недавнему выпускнику хоккей-
ной школы.

В сентябрьских учебно-трениро-
вочных сборах «Кузбасса» и «Куз-
басса-2» будут участвовать хоккеи-
сты юношеской дружины «СДС-98», 
обладателя малого Кубка мира-2013, 
Алексей Торгонский, Олег Тарнаруц-
кий, Артём Глюзо, Никита Цихоня, 
Алексей Севрюков и Данил Яковлев, 
а также воспитанники кемеровской 
спортивной школы из «Кузбасса-98», 
который тренирует Александр Опа-
рин. Скорее всего, лучшие резерви-
сты войдут в заявку «Кузбасса» на 
Кубок России.

Как уже сообщала наша газета, 
на предварительной стадии второ-
го по значимости турнира в русском 
хоккее наша команда сыграет в род-

ном городе, где 31 августа-3 сентября 
проведут матчи восемь клубов груп-
пы «Б» (вторая группа в эти же сроки 
сойдётся в Ульяновске).

Конкуренты подопечных главно-
го тренера Сергея Тарасова – моло-
дёжная сборная России (вне конкур-
са), «СКА-Нефтяник» (Хабаровск), 
новосибирский «Сибсельмаш», 
«Енисей» (Красноярск), «Саяны-Ха-

касия» (Абакан), «Уральский труб-
ник» (Первоуральск) и «Байкал-
Энергия» из Иркутска.

В следующий этап турнира, за-
планированный на конец сентября, 
выйдут шесть клубов. Хозяин тро-
фея определится в Хабаровске 1-4 
ноября в соперничестве восьми ко-
манд.

Вадим Антонов.

В БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКУ

ПРЕДСЕЗОННЫЙ СОСТАВ «КУЗБАССА»
Вратари: Сергей Морозов (1985 г.р.), Андрей Красавин (1992), Александр 
Дубровский (1994), Евгений Воронков (1994); защитники: Павел Якушев 
(1980), Семен Козлов (1985), Денис Борисенко (1987), Максим Семёнов 
(1991), Артём Савельев (1992), Денис Горячев (1993), Иван Спицын (1997); 
полузащитники: капитан команды Денис Криушенков (1984), Вадим Ста-
сенко (1982), Евгений Щеглов (1985), Олег Земцов (1986), Денис Игошин 
(1991), Илья Ермолов (1991), Руслан Тремаскин (1991), Максим Василенко 
(1992), Константин Добрелин (1993), Богдан Павенский (1994), Сергей Лиха-
чёв (1994), Артём Фероян (1996); нападающие: Константин Зубарев (1980), 
Алексей Китьков (1982), Алексей Ничков (1992), Владислав Тарасов (1993), 
Владимир Каланчин (1997).
Главный тренер Сергей Тарасов, старший тренер Михаил Быков, тренер 
Сергей Дубинин.
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 // преступление и наказание

// на дорогах

Большой груз 
ответственности

С высоты хорошо видно, как загру-
женные «под завязку» многотонные 
автомобили украдкой ползут по грун-
товым дорогам, проложенным вбли-
зи угольных шахт и разрезов, рудни-
ков и карьеров, мест по добыче песка 
и заготовке леса, норовя незаметно 
выбраться на дороги общего пользо-
вания. Как-то, например, инспекторы 
ГАИ задержали изрядно просевший 
под тяжестью угля грузовик, в кото-
ром вместо 24 официально задеклари-
рованных тонн перевозилось в полто-
ра раза больше - 37!

Впрочем, практика показывает, что 
подавляющее большинство водителей 
таких грузовиков вообще не имеют ни-
каких документов, разрешающих пе-
ревозить тяжеловесные грузы по до-
рогам общего пользования. Более того, 
нередко выясняется, что и сам этот 
груз нелегальный (например, где-то 
украден). Поэтому понятно, что встре-
ча с сотрудниками Госавтоинспекции 
никак не входит в планы перевозчиков, 
заставляя их искать объездные пути. А 
грунтовые дороги, пролегающие сре-
ди густых лесонасаждений и заросших 
полей, для таких тайных вояжей под-
ходят почти идеально.

Чтобы избежать ответственности 
(штраф для перевозчиков - физиче-
ских лиц составляет до 2,5 тыс. руб., 
для юридических – до 500 тыс. руб.), 
иные пойманные нарушители пыта-
ются «договориться» с дотошными 
инспекторами ГАИ. С начала года за-
фиксировано уже три попытки дачи 
взятки полицейским водителями 
большегрузов. Теперь, кроме админи-
стративной ответственности, их ждет 
еще и уголовная статья.

По словам начальника управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Кемеров-
ской области Александра Реветнева, в 
настоящее время в результате целена-
правленной работы полицейских ко-
личество нарушителей, перевозящих 
тяжеловесные грузы по дорогам обще-
го пользования, существенно сократи-
лось. Однако некоторые по-прежнему 
не спешат выполнять требования зако-
нодательства и продолжают искать об-
ходные пути для осуществления своей 
деятельности. С такими нерадивыми 
водителями Госавтоинспеции помога-
ют бороться сотрудники авиаспецназа.

- Особое внимание уделяется также 
и техническому состоянию автомоби-
лей, перевозящих тяжелые грузы, - го-
ворит заместитель начальника отдела 
надзора областного УГИБДД Артем 

Андриянов. – При проверках выяс-
няется, что многие из них не только 
угрожают целостности дорожного по-
крытия, но и сами по себе – например, 
из-за неисправности рулевого управ-
ления или тормозной системы - пред-
ставляют потенциальную опасность 
для других участников дорожного 
движения. Эксплуатация таких ма-
шин запрещается до устранения выяв-
ленных недостатков.

По словам майора полиции Арте-
ма Андриянова, всего за шесть меся-
цев этого года сотрудники кузбасской  
Госавтоинспекции выявили более 7000 
нарушений правил перевозки тяжело-
весных грузов. На руководителей ор-
ганизаций-перевозчиков составлено 
порядка 1100 административных ма-
териалов, которые переданы для даль-
нейшего разбирательства в прокура-
туру, суды и другие заинтересованные 
ведомства и организации. Причем все 
чаще к ответственности привлекаются 
и фирмы-грузоотправители, которые 
намеренно занижают вес перевозимого 
груза: с начала года таких случаев было 
уже три, виновникам грозит админи-
стративный штраф до 400 тыс. руб.

Всеволод Владимиров.

Все чаще выявлять нарушителей правил  
перевозки тяжеловесных грузов инспекторам 
ГИБДД помогают полицейские вертолеты

 С вертолета хорошо видно, как загруженные «под завязку» 
многотонные автомобили пытаются по грунтовым дорогам миновать 
посты ГАИ и скрытно выбраться на большие трассы.

Период 6 мес. 2013 г. 6 мес. 2014 г.
Выявлено нарушений правил перевозки 

крупногабаритных и тяжеловесных грузов 6139 7054
Запрещена эксплуатация грузовым транспортным 

средствам путем снятия госномеров 1872 3674

(По данным УГИБДД ГУ МВД России по Кемеровской области)

Результаты проверок большегрузных автомобилей на дорогах

// скамья подсудимых

В Заводском районном суде Кемерова вынесен 
приговор 27-летней женщине, которая в судеб-
ном заседании оскорбила государственного об-
винителя и бросила в него телефон.

В августе прошлого года во время рассмотрения уголов-
ного дела о разбое помощник прокурора заявил ходатайство 
об изменении меры пресечения для подсудимой, посколь-
ку та нарушила подписку о невыезде, и взятии ее под стра-
жу. Когда суд согласился с доводами обвинителя и принял 
решение о ее аресте, женщина начала кричать, оскорблять 
прокурора, а затем бросила ему в лицо свой мобильник. 
Представитель закона успел увернуться, и трубка разбилась 
о стену…

Выходка подсудимой была расценена как угроза причи-
нения вреда здоровью прокурора в связи с рассмотрением 

дела в суде, по данному факту возбудили уголовное дело (по 
ч. 2 ст. 296 УК РФ). На следствии женщина пояснила, что 
сильно разозлилась на прокурора, поскольку именно он 
попросил суд ее арестовать. Впоследствии она раскаялась, 
просила простить. В конце 2013 года ее осудили за разбой, а 
в мае уже 2014-го – за кражу.

Что касается прошлогоднего случая в судебном заседа-
нии, то за него она получила 1 год 2 месяца лишения свобо-
ды – такое решение на днях принял Заводский суд Кемерова. 
Как уточнила старший помощник прокурора Кемеровской 
области Елена Тушкевич, с учетом наказаний по предыду-
щим приговорам (за кражу и разбой) окончательно женщи-
не назначено четыре года два месяца лишения свободы в ко-
лонии общего режима.

Владимир Дмитриев.

Проброс в зону

ПОЙМАЛИ МИМОХОДОМ
В Новокузнецке молодые люди помогли  
полицейским задержать грабителя.
В дежурную часть позвонил молодой человек и сооб-
щил, что он с приятелями удерживает налетчика, ко-
торый ограбил женщину. По указанному адресу вые-
хал экипаж вневедомственной охраны. Стоявшая ря-
дом с молодыми людьми женщина рассказала поли-
цейским, что грабитель сорвал с нее золотую цепочку 
и попытался убежать. Она с криком бросилась за ним. 
Невольными свидетелями погони стали проходив-
шие мимо молодые люди, которые догнали и скрути-
ли злоумышленника, а потом вызвали полицию…
Налетчиком оказался 27-летний житель Новокуз-
нецкого района, ранее уже судимый за кражу. Ре-
шается вопрос о возбуждении в отношении его уго-
ловного дела.

ВЗЯЛ БЕЗ СПРОСА, ПО-СОСЕДСКИ?
В Промышленновском районе один селянин 
украл у другого сеялку.
Местный участковый уполномоченный полиции Ан-
дрей Белов узнал, что у местного фермера пропала 
сеялка, стоявшая в поле неподалеку от с. Тарасово. 
И хотя она исчезла еще в середине июня, мужчина 
не стал обращаться в полицию и все это время без-
успешно пытался самостоятельно найти свое имуще-
ство. Участковый выяснил, что к краже техники при-
частен житель соседнего села, спрятавший чужой 
агрегат на своем сенокосе, в нескольких километрах 
от Тарасова. В настоящее время сеялка возвращена 
фермеру.

НЕУДАЧА У ДАЧИ
В Прокопьевске попался серийный дачный вор.
С началом дачного сезона в полицию стали посту-
пать заявления от членов садового общества в Руд-
ничном районе города. Все преступления были по-
хожи: пока люди работали в огороде, из их садовых 
домиков исчезали деньги, мобильники, сумки и дру-
гие ценные вещи.
Вскоре предположения сотрудников уголовного ро-
зыска о том, что ко всем этим кражам приложил руку 
один и тот же человек, подтвердились. Вором оказал-
ся 30-летний ранее уже судимый мужчина. После за-
держания он признался в трех дачных кражах, хотя, по 
версии полицейских, на самом деле их больше. Как 
выяснилось, воришка украдкой специально наблюдал 
за приглянувшимися ему домиками и выжидал мо-
мент, когда дачники уйдут «в поля», оставив двери от-
крытыми…

МОЙ ДОМ – МОЙ ПРИРАБОТОК?
41-летняя жительница Междуреченска подозре-
вается в создании «резиновой квартиры».
После того как в апреле 2014 г. она подала в одной 
из местных газет объявление о возможности пропи-
ски у себя дома, ей позвонил мужчина и рассказал, 
что ему нужна регистрация в Междуреченске - яко-
бы для устройства на работу. За 3000 руб. женщина 
прописала его в своем доме на полгода. Точно так 
же она фиктивно оформила у себя еще двух человек.
Сейчас на нее возбуждено уголовное дело.

БЕЛО-СИНЯЯ МЕЧТА СБЫЛАСЬ
В Кемерове будут судить 23-летнего мужчину, 
который весной пытался угнать полицейский 
автомобиль.
Как установило следствие, которым занимался регио-
нальный Следственный комитет, апрельским вечером 
пьяный молодой человек незаметно пробрался на 
территорию отделения полиции в Рудничном районе 
города и залез в незапертый служебный «уазик». Не-
много попев в рацию песни, он соединил провода зам-
ка зажигания, завел автомобиль, включил «мигалку» и 
поехал. Однако поняв через несколько метров, что не 
сможет беспрепятственно покинуть территорию отде-
ла, он остановился и принялся увлеченно слушать до-
носившуюся из динамика веселую музыку. За этим за-
нятием его и застали подоспевшие полицейские…
На следствии мужчина, который ранее уже привле-
кался к уголовной ответственности за угон, пояснил, 
что с детства хотел прокатиться на полицейском ав-
томобиле с включенной сиреной – и вот теперь его 
мечта сбылась.

(По информации пресс-служб  
регионального Следственного комитета  

и ГУ МВД России по Кемеровской области).
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// конкурс

«К саду – с любовью»

// по вашей просьбе

// актуально!

Ревень – это овощ и не только
Мы купили сад полтора десятка 

лет назад, и ревень там уже рос. Куст 
солидный, урожай черешков с него со-
бирали большой. Но в этом году уда-
лось взять только несколько череш-
ков – растение, очевидно, изжило себя. 
Подскажите, как восстановить его. И 
попутно – можно ли из ревеня делать 
заготовки?

Галина Серебрякова.
Кемерово.

Ревень, многолетнее травянистое рас-
тение семейства гречишных, в приро-
де представлен 30 видами. Часть из них, 
например, ревень дланевидный, садовые 
формы которого имеют окрашенные ли-
стья и стебли, используется в качестве 
декоративных растений. К овощным 
культурам относят ревень тангутский, 
волынский и компактный. Сортовое раз-
нообразие не то чтобы велико, но все же 

— это Виктория (черешки средней длины, 
у основания куста красные или розовые), 
Московский-42 (урожайный, черешки 
крупные, у основания красные, сверху 
зеленые), Тукума-5 (урожайный, хоро-
ших вкусовых качеств), Обский (зимо-
стойкий, высокоурожайный), Крупно-
черешковый (среднестрелкующийся, с 
нарядными волнистыми листьями, че-
решки длинные, до 80 см, устойчив к бо-
лезням). При этом отмечается, что пище-
вая ценность красночерешковых стеблей 
выше, чем зеленочерешковых.

Все названные выше сорта скороспе-
лые, и это важно — ко времени съема про-
дукции (черешков) не так уж много ово-
щей могут предложить нам грядки. К тому 
же содержание биологических веществ в 
листьях и черешках бьет все рекорды. Не 

поленитесь, прочитайте — это витамины 
С (до 1500 мг/%), В1, В2, В3, В6, Р, РР, каро-
тин, органические кислоты – яблочная, 
янтарная, щавелиево-уксусная, фумаро-
вая; флавлиовые соединения; минераль-
ные соли калия, кальция, фосфора, маг-
ния. В корнях и корневищах обнаружены 
танагликозиды (6,7-1,16,6%) и антрагли-
козиды (3,4-6%). Разве он не рекордсмен 
необходимых витаминов для раннего ве-
сеннего потребления?!

Ревень размножается делением куста 
или семенами. При делении корневищ не-
обходимо, чтобы каждая часть имела раз-
витые почки и 1-2 ответвления корня. Де-
ленки, присыпав активированным углем, 
сразу высаживают в грунт.

Растение — долгожитель, на одном ме-
сте может расти до 12-15 лет, передержи-
вать не стоит — наибольший урожай дает 
до 10 лет. Памятуя об этом, участок надо 
подготовить тщательно: глубоко переко-
пать, внести удобрения (на 1 кв. м  — 3-4 
кг перегноя, 20-25 г аммиачной селитры 
или мочевины, 20-30 г суперфосфата, 30-
40 г хлористого калия или 1 стакан дре-
весной золы). Корневища заглубляют 
примерно на 0,5 см до точки роста.

На рассаду семена можно высевать 
весь сезон, но лучше осенью. За сутки за-
мочить в воде, добавив эпин (2 капли на 
100 мл теплой кипяченой воды). Затем 
рассыпают на пропаренной влажной тка-
ни и закрывают ею же, просушивая до сы-
пучести.

Всхожесть купленных семян оставля-
ет желать лучшего. Поэтому чаще всего 
высевают все семена из пакетика в надеж-
де, что хоть пара-тройка прорастет. Если 
же всходы плотные, рассаду прорежива-
ют, оставляя растения на 15-20 см друг от 

друга. Подкармливают навозной жижей 
или настоем крапивы.

Ранней весной, как только растения 
тронутся в рост, рассаду переносят на по-
стоянное место, которое подготавлива-
ют заранее так, как было сказано выше. 
Дальнейший уход состоит в рыхлении 
почвы, прополках. Если дадите подкорм-
ку, растение отзовется благодарно.

Как с сеянцев, так и с деленок съем ли-
стьев (не срезать, а выламывать) можно 
вести уже на следующий год после посад-
ки. А поскольку убирать за раз рекомен-
дуется не более ¼ количества черешков, 
рассаду высаживают с запасом – куст или 
два оставляют нетронутыми  с тем, что-
бы корни наращивали массу, с остальных 
выламывают черешки в нужном количе-
стве. Съем продукции ведется, как прави-
ло, до третьей декады июня. Образующи-
еся цветоносы надо удалять как можно 
раньше, чтобы не истощался куст.

Вокруг срезанного куста проводят рых-
ление и удобряют фосфором, золой, хло-
ристым калием. И обязательно аммиач-
ной водой (20%), основательно разбавив 
ее — 1 столовая ложка на 10 л воды. Это за-
щитит корневую систему от улиток и слиз-
ней, а также новые побеги от мучнистой 
росы. Удобрять до осени еще один раз. В 
конце августа или начале сентября вновь 
отросшие молодые листья можно исполь-
зовать в пищу, куст вновь удобрить.

Мало кто знает, что листья ревеня го-
дятся для голубцов — вкус отличный от 
капустных, очень оригинальный. Череш-
ки, очистив от листовой части и плотной 
кожицы, используют для приготовления 
супа, щей, пюре, киселя, салатов, пирож-
ков, варенья и других блюд. Предвари-
тельная обработка состоит в следующем 

— нарезают черенки кубиками и залива-
ют кипятком на 10 минут, чтобы убрать 
излишки кислоты, затем переносят на 
дуршлаг, подсушивают.

Раствор после бланшировки – это пре-
красное удобрение для растений, любя-
щих кислую почву (голубика, гортензия и 
другие). Вносить его рекомендуется два-
три раза за сезон; отвар при этом разбав-
ляют водой в пропорции 1:3.

Что можно приготовить из ревеня?

Варенье
Подсушенный ревень засыпают в эма-

лированной посуде сахаром из расчета 1:1 
и оставляют на несколько часов до появле-
ния жидкости. На умеренном огне доводят 
до кипения, добавляют в кипящий раствор 
1-2 молодые вишневые веточки с листьями. 
Затем уваривают до готовности, вынимают 
лист. Варенье сохраняет все полезные веще-
ства ревеня, вишня тоже вносит свой вклад.

Ревень вяленый
Сезон овоща короток, и потому следует 

обязательно сделать припас на зиму в виде 
заготовок для пирожков, тортов, компо-
тов. Для этого обрабатывают черешки, 
как сказано выше, подсушенные, их пере-
сыпают сахаром (на 1 кг ревеня — 300 г) и 
кладут гнет на сутки. Выделившийся сок 
сливают, черешки кладут на противень и 
подсушивают в духовке. Вяленый ревень 
хранят в коробках или стеклянных бан-
ках при комнатной температуре.

Сок с сахаром слить в стеклянную бан-
ку и законсервировать.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

В этом году не ожидается даже обычного урожая мали-
ны – плодоносящие побеги усохли, их пришлось вырезать 
под корень, а новые только нарастают. Чтобы не остаться 
без ягод и в следующем сезоне, малиннику нужна помощь. 
В чем она заключается?

Во-первых, необходим поливы, причем обильные, такие, 
чтобы вода промочила корнеобитаемый слой. Периодич-
ность их зависит от состояния этого самого слоя – если на 
глубине лопаты почва сухая, значит, пора снова включать 
поливную систему.

Во-вторых, подкормки. Можно использовать полное 
комплексное удобрение или навозную жижу с добавлением 
20-30 г. сульфата калия на 10 л раствора; расход – 5 л на по-
гонный метр ленточной посадки или столько же на 2 куста. 
После обязательно рыхление почвы.

Нельзя пускать на самотек нарастающую поросль. Сле-
дует уже сейчас удалить слабые побеги, оставив в кусте 3-4 
наиболее сильных. Это поможет им сформироваться и вы-
зреть, что гарантирует удачную перезимовку. Вырезку по-
росли надо будет продолжать и в августе.

Тамара Малышкина.

Помогите малине

ВНИМАНИЮ САДОВОДОВ!  
Клуб «Цветоводы Кемерова» продол-
жает демонстрировать новые сорта 
пионов и ирисов.  
15 ИЮЛЯ - выставка-ярмарка состоит-
ся на крыльце редакционного здания 
газеты «Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28). 
Время работы выставки  
с 10 до 15 часов.

Конкурс продолжается, на-
поминаем: можно присылать не-
большие рассказы или фотогра-
фии по следующим номинациям:

«Растем вместе с садом» - это 
могут быть забавные сюжеты о де-
тях или домашних любимцах;

«НТР в моем саду» - о придум-
ках в оформлении и рациональ-
ном ведении сада;

«Идем на рекорд!» - о достиже-
ниях в огородничестве;

«Мой зеленый балкон» - об обу-
стройстве балконов и лоджий;

«Необычный ракурс» - инте-
ресный вид давно известного рас-
тения.

Конкурс продлится до 1 октя-
бря 2014 года. Наиболее удачные 
работы будут публиковаться на 

страничке «Сад и огород».
Авторы лучших произведений 

получат очень полезные призы!
Работы отправляйте по адре-

су: 650991, Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс», на конкурс «К саду – с 
любовью» или на электронный 
ящик mal@kuzbass85.ru.

Желаем успехов!

 Из новых поступлений: «Напиться или искупнуться?» Фото Людмилы Федоровны Покрепо (Кемерово).
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//к власти с вопросом

// семейный адвокат

Болезнь накануне 
увольнения

Рисунок Андрея Горшкова.

Нет, не должен. При увольне-
нии по собственному желанию 
нахождение работника на боль-
ничном не является основанием 
для продления работодателем 
названного срока.

В соответствии со ст. 80 Тру-
дового кодекса РФ работник 
имеет право расторгнуть тру-
довой договор, предупредив об 
этом работодателя в письменной 
форме не позднее чем за две неде-
ли, если иной срок не установлен 
настоящим Кодексом или иным 
федеральным законом. Течение 
указанного срока начинается на 
следующий день после получе-
ния работодателем заявления 
работника об увольнении.

По соглашению между работ-
ником и работодателем трудовой 
договор может быть расторгнут и 
до истечения срока предупреж-
дения об увольнении.

При этом согласно ч. 3 ст. 81 
Трудового кодекса РФ, не допу-
скается увольнение работника 
по инициативе работодателя (за 
исключением случая ликвида-
ции организации либо прекра-
щения деятельности индивиду-
альным предпринимателем) в 
период его временной нетрудо-
способности и в период пребы-
вания в отпуске.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Работодатель уволил меня по собственному 
желанию по истечении двух недель после того, 
как я подал заявление. Однако десять дней из 
этих двух недель я проболел. Должен ли был 
работодатель продлить срок предупреждения 
на время моей нетрудоспособности?

Алексей А.  (по электронной почте).

ОАО «СУЭК-
Кузбасс» про-
водит конкурс 
на замещение 
должности 
врача-тера-
певта  
для работы  
в здравпункте 
предприятия.  
Зарплата  
договорная. 
Возможна  
доставка  
автобусом  
из г. Кемерово. 
Телефон  
8 (38456) 
2-66-68.

Уважаемые кузбассов-
цы! С 14 по 18 июля 2014 
года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к за-
местителям губернатора 
Кемеровской области, 
руководителям струк-
турных подразделений ад-
министрации Кемеровской 
области, исполнительных 
органов государствен-
ной власти Кемеровской 
области отраслевой и 
специальной компетенции. 
По телефонам «прямой 
линии» вам ответят:
14 июля - Погребных  
Сергей Иванович, началь-
ник департамента угольной 
промышленности  
и энергетики администрации 
Кемеровской области,  
тел. 58-21-08.
15 июля - Балабан Эдуард 
Федорович, заместитель 
губернатора Кемеровской 

области (по строительству), 
 тел. 36-82-40.
16 июля - Смолего  
Валерий Георгиевич, 
председатель региональной 
энергетической комиссии 
Кемеровской области,  
тел. 36-28-28.
17 июля - Зауэрвайн  
Лариса Теодоровна,  
начальник департамента 
культуры и национальной 
политики Кемеровской об-
ласти, тел. 36-33-42.
18 июля - Высоцкий  
Сергей Васильевич,  
начальник департамента 
природных ресурсов и эко-
логии Кемеровской области, 
тел. 58-55-56.
Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеров-
ской области - 58-41-97.

Лора SPF 50+: четыре действия – один крем
1. Максимальная защита от солнца1

2. Омолаживающий эффект
3. Глубокое увлажнение
4. Защита от пигментации

Видимый результат уже  
через 4 недели2!

Лора SPF 50+ легко наносится и быстро 
впитывается, без ощущения маски.
В составе крема -  только проверенные 
косметические компоненты 
последнего поколения от ведущих 
европейских производителей.

Для усиления омолаживающего эффекта  
рекомендуется совместное применение средств серии Лора

Таблетки Сыворотка мезоэффект с 
мезороллером

Крем для век

Запускают  процессы  
омоложения изнутри

Б
А

Д

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ Домашняя альтернатива  
салонной мезотерапии

Устраняет  морщины, отёки  
и темные круги вокруг глаз

 www.Lora-beauty.ru  Спрашивайте в аптеках, а также по телефонам: 34-85-94, 28-86-72, 31-49-95.  «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)                                     
1 В косметической серии ЛОРА. 2 По данным ЭЗ ЦКБ РАН по результатам клинико-лабораторных испытаний крема «ЛОРА SPF 50+». Реклама

Реклама.




